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Densification de la zone villa à Versoix, lire en page 3

PUBLICITE

Edito  : Vol de Nuit

PUBLICITE

Diminution des vols nocturnes.

André Schneider, le directeur général de 
l’aéroport de Genève, se félicite de la diminution 
des vols de nuit. (Cf TG du 20 mars)

Le nombre des avions nous survolant de nuit, 
alors que nous espérons plonger dans un 
sommeil réparateur, est en baisse, passant 
de 5,68% en 2022 contre 5,56% en 2023 vols 
nocturnes annuels. 
Il y a là, vraiment de quoi se réjouir et se 
congratuler.

Cette baisse aussi réjouissante représente en 
fait un mini-mini-mouvement nocturne de moins 
chaque 24 heures. 

Pour cette année 2023, sur un total annuel de 
9823 vols hors normes cela représente une 
diminution annuelle de 12 mouvements, un par 
mois.
Et au rythme actuel, il faudra environ 8 siècles 
pour parvenir à la neutralité nocturne sonore.

Donc si ces diminutions continuent sur ce rythme 
réjouissant, tout va bien, nous pourrons enfin 

vivre pleinement nos rêves, sans bruit intempestif 
de 22 à 6 heures chaque nuit. 
Nous serons alors en 2824.

Michel Jaeggle

Quelques informations chiffrées :
Nombre de mouvements : 172'941 (474/jour)
Nombre de vols nocturnes :  9823 
(27 par nuit)
Baisse en % des vols de nuit : 0,12% 
(12 vols par an)
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Besoin d'adresses ?

Piano, harpe, �ûte à bec, violon, 
violoncelle, guitare, percussions

chant et initiation musicale
Rue des Moulins 23 - 1290 Versoix

www.ecole-musique-croqunotes.ch
Tél. 022 779 31 41 / 079 706 78 33

Créer ou développer
votre entreprise, �scalité,

domiciliation,déclaration �scale,
faites appel à des professionnels.
Depuis plus de 30 ans à Versoix.

Entretien conseils o�ert.

www.so�dad.com
022 755 62 22

Rte de Lausanne 337 - BELLEVUE

N°1 DE L’ACHAT CASH
Nous achetons cash

au cours du jour !
Tout or et argent pour la fonte.

Tous bijoux or et argent.
Toutes montres de marque.
Tous diamants montés et non montés.

Tous couverts et vaisselle en argent.
Toutes médailles et monnaies or ou argent.2, rampe de la Gare - Versoix

Retouches couture
tous tissus et matériaux

Ch. Jean-Baptiste Vandelle 13
1290 Versoix

078 923 67 05

Rénovation d’intérieurs
maisons et appartements

022 779 31 31 ou 079 312 31 31
www.carrosseriedemies.ch

contact@carrosseriedemies.ch
Route de Suisse 53 - 1295 Mies

5, ch. Versoix-la-ville-1290 Versoix 
022 779 25 86

Permanence d'Avocats de Versoix
Consultations

dans tous domaines juridiques

CHF 45.- la consultation

Sans rendez-vous, 
les mercredis et vendredis 

de 17h30 à 19h

Trompe�e, trombone, cor, baryton
saxophone, clarine�e, percussions,
basson, hautbois, flûte traversière

MUSIQUE MUNICIPALE DE VERSOIX

Ecole de musique
Pré-solfège dès 6 ans,

solfège dès 7 ans, cours adultes

40, ch. Ami-Argand 1290 Versoix
www.mmv.ch/emv@mmv.ch

tél: 076 408 58 76 / 076 224 89 74

Cabinet de soins

Soirées Méditations, Soins Énergétiques,
Développement personnel.
www.univers�olesquantiques.com
Sonia Zito reçoit sur rdv uniquement
univers�olesquantiques@gmail.com
Envoyez un msg sur WhatsApp / Messenger
 +41 78 658 73 09

Mercredi à vendredi : 12h-14h et 17h30-21h
Samedi et dimanche non-stop

Route de Suisse, 9 à Mies

077 964 86 80
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Ce n’est pas du Joël Dickers 
mais c’est l’entame empruntée 
non pas pour décrire l’affaire 
Harry Quebert mais par Cédric 
Lambert, Maire de Versoix, pour 
conter l’histoire rebondissante 
de la Zone villas, appelée à 
évoluer. 

Cette densification accrue en Zone 
villas autorisée depuis 2013 pour 
répondre au manque de logements 
permettait de construire une surface 
de logements jusqu’à un indice 
d’utilisation du sol du 0,4 (ou 0,5 pour 
les parcelles de plus de 5’000m2) 
au lieu de 0,25. Cela signifie que sur 
une parcelle de 1'000 m2 on peut 
désormais construire jusqu’à 400 m2 
de surface de planchers au lieu de 250 
m2 prévus normalement. 
Ainsi on a vu fleurir, à la place des 
villas traditionnelles, des rangées de 
lotissements largement bétonnés, 
excavés, dénaturant cette zone 
en imperméabilisant les terrains. 
Le nombre annuel de demandes 
d’autorisations a presque doublé 
entre 2014 et 2019. Face à ces effets 
négatifs, un moratoire imposé par 
l’Etat a suspendu cette pratique de 
densification de 2019 à fin 2022 dans 
près de 90% des cas. 
En octobre 2020 une nouvelle 
modification légale (PL12566) posait 
le cadre de la densification en zone 
5 avec un renforcement du rôle des 
communes dans la définition des 
secteurs de densification accrue et 
des changements de zones souhaités 
dans leur plan directeur communal 
(PDCom) pour l’horizon 2040. Sachant 
que le moratoire cessait dès 2023 les 
demandes d’autorisation de construire 
affluent à nouveau alors que le 
nouveau PDCom est encore à l’étude 
jusqu’en 2025 (année électorale !). 
Le dernier PDCom de Versoix date de 
2007 ! 

Toutes les communes devaient 
et doivent se livrer à cet exercice 
demandé par le canton, en respectant 
les principes contenus dans le plan 
directeur cantonal 2030 ! C’est dire que 
la marge de manœuvres est ténue. Le 
contexte de densification de l’exigu 
territoire genevois se faisant de plus 
en plus pressant sous la houlette du 
Vert Antonio Hodgers, ses services de 
l’urbanisme accompagnent forcément 
les réflexions communales dans ce 
sens. Il faut dire que le planning a 
été largement chamboulé par les 
nouvelles et nombreuses contraintes 
survenues ces dernières années 
à commencer par le PSIA et son 
cadastre du bruit contesté en 2018 
et avec un recours au TAF encore en 
suspens, par les crises climatiques 
qui deviennent évidentes, par les 
guerres, en Ukraine et ailleurs, et 
leurs incidences énergétiques. Sans 
parler du COVID et de ses nombreux 
variants. Les discussions touchant 
actuellement la zone 5 (zone villas), 
ne sont visiblement pas terminées du 
moins à Versoix, même si certaines 
communes ont pourtant réussi l’exploit 
de présenter les lignes directrices de 
leur évolution dès les années 2020 
dans leur PDCom qu’il faut mettre à 
jour  !

A Versoix, une première mouture 
de l’étude sur les possibilités de 
densification de la zone villas conduite 
par l’Atelier Tribu, accompagné 
par un groupe de suivi, demandait 
l’application d’un ratio de 40% de 
pleine terre et limitait la densification 
accrue aux endroits présentant 
un intérêt particulier (desserte de 
transports publics, cheminements 
piétons par exemple). Elle s’est 
heurtée en novembre 2021 à une 
prise de position de la commission 

AT (Aménagement et Transports) 
du Conseil municipal demandant de 
limiter la densification accrue à des 
portions du territoire mieux délimités 
(notamment entre le Canal et la voie 
CFF). 

La nouvelle version du projet élaboré 
par les mandataires et les services 
communaux était présentée le 14 mars 
2024 par M. le Maire Cédric Lambert 
au nom du Conseil administratif in 
corpore. 
Rappel des caractéristiques de la 
Zone 5 comme une transition entre 
la campagne et la ville. Il souligne 
l’importance de la concertation et de la 
cohérence appliquée à la démarche, 
et l’intérêt du public par rapport à la 
qualité et au rôle de cette zone villas 
qui représente à Versoix 60% de 
la zone bâtie et héberge 20% de la 
population. 
Le cadre réglementaire des 
obligations n’est pas oublié (respect du 
PDCantonal 2030 et de sa fiche A03), 
les enjeux de transitions écologique 
et sociale, ainsi que les performances 
énergétiques et économiques dont les 
effets peuvent conduire à une perte de 
végétation et du patrimoine. 

Résultat
Une partie de la Zone 5 située à 
l’Est du canal serait affectée d’un 
changement de zone (immeubles), en 
raison de sa proximité de la gare et 
des communications.
Une densification accrue (assortie des 
conditions définies) serait possible 
pour l’ensemble de la zone villa 
(marquée en jaune) située à l’ouest 
du canal, excepté en bordure du 
lac, le long de la Versoix, et dans la 
partie sud de territoire touchée par 
les courbes de bruit du trafic aérien 
(voir la carte ci-jointe). Ce projet veut 
donc offrir les mêmes « chances » de 
densification à toutes les propriétés 
colorées en jaune. 
Les autres zones villas seraient 
maintenues en densification normale 
(ou nulle) selon d’autres contraintes 
de proximité du lac ou du bruit aérien.

Le nouveau PDCom (2025) pour 
l’horizon 2040 devra intégrer la 
révision énergétique et les mesures 
de densification de la Zone 5. 
Jusque-là, le préavis communal 
ne sera que consultatif. Il est donc 
important de reprendre la main pour 
faire appliquer les critères de qualité 
définis et répondre aux enjeux de 
décarbonation. 
M. Lambert rappelle que la commune 
n’aura son mot à dire que sur les 
densifications accrues (supérieures à 
0,3) et que les propriétaires restent à 
l’initiative des densifications. Les plans 

directeurs sont là pour cadrer les 
demandes de densification de 
parcelles … et des trésors qui se 
trouvent sous nos pieds !

L’importance des zones villas à 
Versoix
Sur l’ensemble des mesures en 
Zone 5, ce projet pourrait concerner 
environ 55 ha en densification 
accrue, 50 ha en densification faible 
et 17 ha en modification de zones. 
L’ambition majeure est de respecter la 
continuité paysagère, les espaces de 
rencontre et la typologie de l’habitat. 
En densification accrue la proportion 
de grands arbres peut être nettement 
supérieure.
Cette séance d’information se termine 
par une dizaine de questions. 

Un projet déjà contesté !
Une certaine grogne était déjà 
perceptible entre le projet exposé au 
soir du 14 mars et la prise de position 
de la commission du Conseil municipal 
« Aménagement et Transport » en 
novembre 2023 qui demandait entre 
autres, apparemment sans succès, de 
renoncer à Versoix aux densifications 
accrues, à l’ouest du canal. 
Dans l’esprit de limiter une 
densification accrue jugée trop 
permissive et excessive, une pétition a 
été lancée par le PLR. Les intéressés 
la trouveront en page 13 de ce journal.

Propos recueillis à l’issue de la 
présentation du 14 mars 
Les habitants de la Zone 5, qu’ils 
soient favorables ou défavorables à la 
stratégie de densification de Versoix, 
expliquent qu’ils ne sont pas au clair 
quant aux tenants et aux aboutissants 
de la question et ce, même après 
s’être rendus à la soirée d’information 
publique du 14 mars. 
La majorité des personnes interrogées 
sont inquiètes et parfois même en 
colère à l’idée de voir leur quartier se 

densifier. Les éléments qui reviennent 
le plus souvent sont d’ordre 
écologique : « Qu’arrivera-t-il à la faune 
et à la flore jusqu’alors préservées 
dans nos jardins ? » et idéologiques : 
« Nous ne voulons pas d’un monde 
gris où le béton est roi. » Par ailleurs, 
l’idée de vivre dans des espaces de 
plus en plus restreints, avec vue sur 
le salon de ses nouveaux voisins, 
de subir de probables nuisances 
sonores, de supporter des routes 
encombrées, des parkings pleins ou 
encore des crèches et des écoles 
surchargées est loin d’enchanter ces 
Versoisiens. Parce que oui, pour eux, 
« densification accrue » rime avec 
hausse conséquente de la population 
et baisse de la qualité de la vie. 
Enfin, certains s’interrogent sur cette 
« fuite en avant » : à quoi rime, au 
fond, cette densification sans fin ? 
Jusqu’à quand va-t-on densifier ? La 
croissance folle et la démographie 
galopante sont-elles inéluctables ou 
a-t-on encore le choix de décider du 
nombre maximum d’habitants d’une 
commune, d’un canton, d’un pays ? 
Quelques rares habitants de la 
zone villa se réjouissent du projet 
de densification massive. Ces 
propriétaires mettent en avant la plus-
value économique dont bénéficieront 
leurs maisons. La perspective d’un 
bénéfice juteux les convaincra 
sans difficulté, disent-ils, de vendre 
leurs propriétés à des promoteurs 
immobiliers.  
Certains ont d’ores et déjà prévu 
de « partir vivre dans des régions 
de Suisse où l’on n’est pas les 
uns sur les autres, au milieu de la 
verdure, au calme ».
Désir quelque peu paradoxal : tenter 
de retrouver ailleurs, ce que l’on avait 
déjà ici ! 

Manon Frésard
et Pierre Dupanloup
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Bravo à tous nos lecteurs et lectrices 
qui ont répondu à notre concours.
Il s’agissait de reconnaître Mireille 
Jaman-Snoeckx.

Et c'est Georges Cartillier
de Genthod

que le sort a désigné comme 
gagnant de notre jeu.

Il recevra les 50 frs de 
notre concours, avec 
les félicitations de toute 
l’équipe du Versoix-Région.

Les numéros utiles

PUBLICITE

Toute la vérité
sur la densification
de la Zone villas à Versoix ! 

Cela signifie que sur une 
parcelle de 1'000 m2 on 
peut désormais construire 
jusqu’à 400 m2 de surface 
de planchers au lieu de 250 
m2 prévus normalement. 
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Parler d’un petit cochon 
à Pâques, c’est un 
peu farfelu ! On est au 
temps des lapins sous 
toutes les formes et les 
couleurs.

A vrai dire, Groingroin, notre 
animal tout rose à la queue en 
tire-bouchon, à la panse bien 
remplie, court sur ses pattes, 
ongulées, ses oreilles pointues 
à l’écoute, et ses yeux bleus 
écarquillés qui nous regardent 
d’un air angélique, se rendait 
sympathique à le voir trotter 
dans son carré de verdure.
Dans la ferme du Père 
Léonard, le cochon vivait une 
vie heureuse, bien soigné et 
nourri abondamment par ses 
maîtres. Dans sa pitance, à part 
l’herbe des prés, se trouvaient 
restes de repas, épluchures 
de légumes, salades brûlées, 
vieilles céréales, ou bricoles 
de viande desséchées, pelures 
de fruits et autant de pommes 
ratatinées. Il mangeait les trois-
quarts de la journée et trottinait 
pour faciliter sa digestion. Il est 
vrai que dans le pré existaient 
aussi en sa compagnie, une 
vache, un mouton, deux-trois 
lapins et quelques poules.
Pâques sonnant ses cloches 
donna à Mme Léonard, la 
fermière, une idée saugrenue. 
En cette période – carême ou 
pas – tout le monde mange du 
chocolat. Qu’il soit noir, corsé, 
blanc, au lait, aux noisettes ou 
même à l’orange, la saveur du 
lapin de Pâques en est double. 
Sans compter les petits œufs en 
chocolat en plus ou sous forme 
de bonbons à sucer, à croquer, 

à avaler avec délectation. Les 
œufs des poules, c’est une 
chose ! Ils servent à être cuits 
durs, mollets, en omelette, ou 
au plat, mais surtout à être 
peints et décorés par et pour 
les enfants, pour mieux garnir 
les tables ou tout simplement, 
aller les découvrir dans les 
différentes cachettes du jardin.

Ce jour-là, c’est la grande fête 
à la ferme.
Enfants, petits-enfants, amis, 
voisins, viennent à la fois faire 
leurs emplettes, mais surtout 
partager un grand repas 
communautaire. Différents 
plats de viande, de légumes, 
de fruits, de gâteaux, boissons 
à gogo et comme dessert, en 
plus, les lapins de Pâques en 
chocolat, de toute grandeur, 
forme et variétés succulentes, 
sans oublier celui tout d’or 
habillé avec sa petite clochette 
orné d’un ruban rouge autour 
du cou. On a pu donc se 
régaler toute la journée, sous 
l’œil hagard des animaux de la 
ferme.
Le soir venu, rangeant tous 
ces plats plus ou moins garnis, 
notre fermière n’eut qu’une 
idée : donner tout à Groingroin. 
La mangeoire fut bien vite 
remplie, au grand bonheur de 
notre petit cochon. Mais ce 

qu’il découvrit fut les restants 
de chocolat non mangés ou 
entamés. Tout y avait passé ! 
Groingroin n’a jamais goûté du 
chocolat. Quelle idée ! Mais 
dans l’effervescence de la fête 
et du nombre de personnes 
venues, on n’a pas trop 
regardé les détails, et surtout, 
heureux de tenir compagnie 
à Groingroin, de lui donner à 
manger, de le caresser et de lui 
raconter mille histoires. Notre 
petit cochon se laissait faire 
tranquillement, docilement, 
grognant de temps en temps 
de plaisir.

A son repas du soir, notre 
animal gavé de tous côtés, se 
réserva quelques bouchées 
supplémentaires. Il tomba sur 
les morceaux de chocolat, 
avec ou sans papier, s’en 
délecta à n’en plus pouvoir que 
son groin se trouva aussi noir 
qu’une bouillie de chocolat. 
Il ne manquait plus qu’un 
chapeau bleu ou vert sur la 
tête, et le clown aurait apparu 
dans toute sa splendeur !

Après un tel festin, il fallut se 
promener pour digérer. Le 
parcours ne fut pas long. Il 
s’affala au bout du pré, agita 
ses pattes un peu lourdes, 
regarda le ciel étoilé et 
s’endormit dans les plus beaux 
rêves de Pâques en chocolat, 
garnis de petits lapins blancs, 
roses, bleus, verts, jaunes, 
rouges ! La nuit n’en fut que 
plus douce ! et Groingroin fut 
aux anges, car son festin resta 
inoubliable dans sa mémoire 
de gentil cochon.

Lucette Robyr

Dieu qui se cache, Dieu 
qui se révèle

On nous parle tellement de 
Dieu qu’on aimerait un jour le 
voir concrètement dans notre 
vie quotidienne.
Mais où le trouver, le 
rencontrer ? Serait-ce dans 
une église, dans la rue ? Où 
se cache-t-il donc ? En effet, le 
prophète l’affirme quand il dit : 
« tu es vraiment un Dieu qui te 
caches !» (Esaïe 45 :15).

Cependant, comme pour tout 
ouvrage artisanal, artistique ou 
autre, il se cache toujours un 
auteur/trice derrière. Et nous, 
les humains, « nous sommes 
son ouvrage » dit Saint Paul 
(Ephésiens 2 :10). Et pas 
seulement nous, car « toute la 
création est l’ouvrage de ses 
mains » (Psaume 102 :26). 
De même, selon le principe 
que tout ce qui est animé est 
soi-même mis en mouvement, 
alors, derrière chaque créature 
se cache un être extraordinaire 
qui le met en mouvement, lui 
donne la vie, en prends soin, 
etc…

Un Dieu qui fait des 
merveilles

Ainsi, notre créateur est celui 
qui nous émerveille jour 
après jour selon la mesure de 
notre attention. Mais après 
l’émerveillement, et pour 
différentes raisons, nous 
aimerions voir, entendre et 

entrer en dialogue avec l’auteur 
d’autant de merveilles, comme 
parfois après la visite d’une 
belle exposition artistique.
Pourtant ces prodiges qu’Il 
nous donne à contempler, sont 
là pour exprimer ses qualités 
indescriptibles. L’une des 
merveilles divines qui est logée 
dans notre corps, c’est notre 
cerveau. Selon les spécialistes, 
cet organe du corps humain 
représente à lui seul un 
exploit remarquable. Son 
fonctionnement est quelque 
chose de « vertigineux » 
disent-ils, pour signifier la 
manière exceptionnelle dont 
notre cerveau opère.

L’être humain : une 
merveille à part entière

A la différence des autres 
créatures, l’être humain est 
dit « créé à l’image de Dieu » 
(Genèse 1 :27). Comme si 
l’artisan avait voulu mettre 
une touche particulière sur 
sa créature au point de lui 
transmettre son image. Il est 
fascinant, quand notre raison 
est illuminée par la lumière 
divine, de constater combien 
notre prochain nous ressemble. 
Tellement qu’il faut recourir à 
des arguments absurdes pour 
s’en distinguer afin de lui nuire. 
Aimer et faire du bien à notre 
prochain est la preuve de 
cette ressemblance de l’image 
de Dieu en nous, et c’est 
finalement le meilleur moyen 
de s’aimer soi-même et aussi 
d’honorer celui qui nous a créé.

Mieux encore, il est un homme 
qui a vécu sur la Terre dans une 
chair semblable à la nôtre, le 
Seigneur Jésus- Christ, qui est 
venu pour nous manifester ce 
Dieu créateur. « Il est l’image 
du Dieu invisible » (Colossiens 
1 :15). Jésus n’est pas caché 
derrière l’ouvrage de l’artisan 
divin ; il est possible de le 
rencontrer, d’entrer en relation 
et de cheminer avec lui.

Jean Hategekimana

La page paroissiale

Côté catholique
Secrétariat : Ch.Vandelle 16 à Versoix
Tél: 022 755 12 44  /  versoix@cath-ge.ch  /  www.upjura.ch

Côté protestant
Paroisse protestante de Versoix au 7, rte de Sauverny à Versoix
022 755 27 57  /  versoix.epg.ch  /  versoix@protestant.ch  

Lieu de nos rencontres : "Le Centre-Lac"
Rte de Suisse 9A à Mies, 1er étage  - Mail: versoix@eelg.ch

Côté évangélique

Les cultes du 
dimanches 
auront lieu 

régulièrement 
dans notre 

église à 10h.

https://versoix.
egliselibre.ch/

actualites/

Conte de Pâques
Le festin du petit cochon 
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Pour son deuxième rendez-
vous de l’année, l’ADER 
conviait ses membres à un 
AFTERWORK organisé au 
FABLAB de Genthod le 7 mars.
L’un des buts actuels de l’ADER, 
rappelé par son président Liridon 
BIBA, étant de rassembler également 
les entreprises régionales situées 
hors de Versoix, l’occasion est ainsi 
donnée de présenter trois entreprises 
voisines : 

MON FABLAB et son Repair-Café : 
une association hébergée dans l’aile 
de l’école de Genthod, ouverte à 
tous dans le but d’accompagner la 
réalisation des projets, maquettes ou 
prototypes. Jean-Michel Froidevaux 
et Olivier Levrat ont présenté ce pôle 
de créations techniques, les machines 
à disposition et l’accompagnement 

de professionnels offerts par cette 
structure destinée à tous. Un repair-
café ouvert le mercredi sur rendez-
vous, permet en outre de redonner 
vie à certains objets dans un esprit 
de développement durable, en 
collaboration avec des écoles de 
métiers. Mon FabLab s’adresse à 
toute la région.

TOPAD un concept de publicité 
gagnant-gagnant sur écrans, petits ou 
grands, disposés dans vos vitrines ou 
vos commerces ciblés sur vos actions 
et celles des commerces voisins afin 
de promouvoir les commerces de 
proximité et les entreprises locales 
auprès du public. Amin TAZI, membre 
de l’ADER, saura mettre en valeur 
votre entreprise dans toute la région. 
Le DOMAINE de COLLEX, troisième 
invité est en pleine mutation et 

développement :  non seulement la 
culture des cépages évolue avec le 
climat mais la production vinicole 
passe aux mains de Julie Probst, la fille 
du propriétaire. L’aspect évènementiel 
dans le cadre du Château se 
développe pour mieux accueillir 
vos fêtes privées ou évènements 
d’entreprises dans un cadre adapté, 
jusqu’à 200 personnes. Le maître des 
lieux, Frédéric Probst, se consacre 
actuellement au développement d’une 
carte « bistronomique ». 
La partie gustative de cette soirée 
donnait l’occasion de découvrir le 
fameux Pinot noir ou l’assemblage.

Pierre Dupanloup

Pour rejoindre l’ADER et les 
entreprises membres, consultez le 

site https://ader-versoix.ch

Interview de Marcello Bianco, le chef 
pizzaiolo et propriétaire de Ma Ke 
Buono, une pizzeria qui réinvente l'art 
de la pizza en mettant l'accent sur la 
qualité des ingrédients et l'artisanat 
culinaire. Marcello nous livre son 
expérience dans le monde de la pizza 
ainsi que ses préparatifs pour les 
championnats du monde de la pizza 
à Parme.

Pouvez-vous nous parler de la 
philosophie de Ma Ke Buono et de 
ce qui rend vos pizzas si uniques ?
Avec plaisir. La philosophie de Ma 
Ke Buono repose sur l'artisanat et 
la qualité des ingrédients. Nous 
avons choisi d'utiliser des farines de 
grains entiers certifiées biologiques, 
moulues sur pierre à l'ancienne, afin 
de préserver toutes les propriétés 
gustatives du produit. En combinant 
cela avec l'utilisation d'un levain 
naturel, nous obtenons des pizzas qui 
sont à la fois nutritives, savoureuses et 
facilement digestibles. De plus, nous 
accordons une grande importance à 
la sélection d'assaisonnements de 
qualité et de produits frais pour une 
expérience culinaire authentique et 
raffinée.

Vous participerez aux championnats 
du monde de la pizza à Parme le 
10 avril. Pouvez-vous nous en dire 
plus sur cet événement et ce que 
cela représente pour vous en tant 
que chef pizzaiolo ?
En effet, je suis très enthousiaste à 
l'idée de participer à cet événement. 
Les championnats du monde de 
la pizza sont une compétition de 
renommée mondiale qui rassemble les 
meilleurs chefs pizzaiolos du monde 
entier. Pour moi, cela représente une 
opportunité de mettre en valeur mon 
savoir-faire et ma passion pour la pizza, 
ainsi que de représenter fièrement la 
Suisse sur la scène internationale. 
Ma participation précédente en 2019, 
où j'ai été récompensé en tant que 
meilleur chef pizzaiolo de Suisse, a été 
une expérience inoubliable et j'espère 
réitérer cette réussite cette année.

Comment avez-vous développé 
votre expertise dans l'art de la 
pizza ?
J'ai commencé enfant aux côtés de ma 
mère Gemma, experte en fabrication 
de pain à l'ancienne (une femme sage 
née sur les pentes de l'Etna en Sicile), 
puis au fil du temps je me suis plongé 
dans la biologie des différentes pâtes 
auprès d'excellents maîtres italiens.
Au cours des 5 dernières années, j'ai 
approfondi mes connaissances sur 
les pâtes sans gluten, avec lesquelles 
en 2019 je me suis classé 29ème au 
championnat du monde à Parme.
Produit que nous proposons dans 
notre pizzeria à notre clientèle 
intolérante au gluten.

Quels sont vos projets futurs pour 
Ma Ke Buono ?
J'aimerais que Ma Ke Buono devienne 
de plus en plus un ambassadeur dans 
la région d'un concept de pizza bon 
pour la santé.

Vous trouverez les coordonnées de 
cette pizzeria dans notre carnet des 
adresses uitles.

Activités dans les communes avoisinantes

La première édition du PrinTannay, 
fête de la nature de la région Terre-
Sainte/La Côte, est organisée par 
l’Association TannEco.
Ce projet est né de l’envie de créer 
du lien social tout en abordant les 
questions liées à notre qualité de vie, 
ainsi qu’à notre place dans la nature. 
Depuis plusieurs mois, nous avons 
échangé avec les différents acteurs 
locaux et avec la population, ce qui 
nous a permis de nous rendre compte 
du désir d’un partage et d’une action 
commune.

Le programme est riche et varié
En effet, durant la journée, différentes 
activités seront proposées :
un rallye dans le village et jusqu'au lac, 

avec différents parcours et des prix 
à gagner, des animations et stands 
variés pour promouvoir les produits 
locaux, des ateliers Zéro Déchet avec 
Zero Waste Switzerland, des jeux en 
bois, des petits chevaux à pédales 
et des karts, ainsi que plein d’autres 
surprises ... !
Des visites de jardins respectueux de 
la biodiversité, en présence d’Anthony 
Leclerc, paysagiste et formateur, des 
contes pour petits et grands avec le 
conteur Philippe Campiche.
Se restaurer en musique avec le 
groupe Rude Egard,
Le programme 2024 complet et 
détaillé se trouve sur le site internet 
du PrinTannay (printannay.ch).

Saskia Collet

Le PrinTannay
Fêtons ensemble le printemps… à Tannay
Le dimanche 28 avril de 11h à 18h

PUBLICITE

Une nouvelle association 
à Pregny-Chambésy !

Dans le but de se réunir, tisser 
des liens d’amitié, de partager 
des moments enrichissants, 
quelques habitants, avec le 
soutien de la mairie, ont édifié 
des statuts.

Un comité s’est constitué et 
l’association Loisirs et partage 
a été fondée.

Une soixantaine d’habitants 
se sont déjà inscrits. Il est 
toujours temps de le faire !

Voici les activités proposées 
actuellement :
• Tous les lundis de 14h à 17h; 

moment convivial avec thé, café, 
petits gâteau, jeux divers (jass, 
rami, scrabble), informations 
diverses, inscriptions, réponses à 
vos questions 

• Un repas par mois dès 19h 
préparé par Olivier et Tasso

• Dépannage informatique
• Une sortie culturelle par mois à 

Genève ou alentour en transports 
publics

L’association cherche quelques 
bénévoles, soit pour aider à l’accueil 
du lundi,  soit pour animer une activité.

Toutes les personnes de 55 ans 
et plus sont les bienvenues. Il est 
toujours temps de s’inscrire.

Pour s’inscrire
Venir un lundi à la buvette de la salle 
communale ou prendre contact par 
mail à loisirsetpartage1292@gmail.
com
Cotisation annuelle : 30.00 CHF

Le comité se réjouit de vous accueillir.
Président: Roger Uldry; Vice-
présidente: Lisa Lundby; Secrétaire: 
Isabelle Julien; Trésorière: Edith Frey; 
Responsables d’activités: Olivier 
Jaccoud, Jeanne-Marie Killisch et 
Christine Linnér.

Loisirs et partage,

Les entreprises régionales se 
rencontrent et se présentent

c’est chouette !
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Jeunesse

Weekend au lac de 
Taney avec le Rado

Le Rado organise une sortie pour les
adolescents (12-17ans)
au Lac de Taney (VD)

Départ : Samedi 1er juin
au Rado à 9h

Retour : Dimanche 2 juin au Rado
aux alentours de 13h

Prix : CHF 25.- (repas compris)

Moyen de transport :
Mini bus du Rado conduit par un animateur

Logement :
Refuge du Grammont

Chemin du Lac 1 - Taney CH - 1896 MIEX
www.le-grammont.ch

Activités prévues :
Nous n’avons pas de planning fixe et adapterons 

les activités en fonction de la météo. Ex : grillades, 
baignades, petite randonnée, bains thermaux, etc. 

Feuille d’inscription à venir chercher au Rado (1, ch. 
César-Courvoisier – 1290 Versoix)

La parade du bonhomme hiver

Activités au centre de rencontres le Rado Versoix

Hip Hop au New Galaxy le 20 avril

Centre aéré en été
Attachant personnage fait par 
les jeunes du parascolaire 
des écoles Ami-Argand, Bon-
Séjour, Lachenal et Montfleury, 
ce Bonhomme Hiver !

Mais c'est vrai qu'on ne peut pas 
si facilement oublier les moments 
qu'il nous a fait greloter, enfiler des 
pulls encore et encore, glisser sur le 
trottoir et voir la nuit arriver à 17h30 
.... Hmmmm

On dit qu'on ne doit pas confondre 
le personnage et sa fonction. Alors : 
J'aime bien votre Bögg (Bonhomme 
Hiver) les enfants ! J'ai un peu de 
peine néanmoins avec sa fonction 
réfrigérante.
Au rythme des tambours nous avons 
accompagné Bonhomme Hiver dans 
une procession jusqu'à la Plage de 
Port Choiseul. Le traffic animé sur la 
route de Suisse a même du marquer 

un pause pour nous laisser passer, le 
cortège tout entier !

Chouette Bonhomme Hiver ! Nos 
jeunes se sont appliqués pour te 
décorer. Merci à l' Association Le Rado 
qui a de nouveau si bien organisé 
cette parade, une manifestation 
incontournable pour toute la population 
versoisienne et ses environs !

Belle fin de journée ensoleillée pour 
cette cérémonie d'au revoir ! Une fois 
que Bonhomme Hiver aura donné 
ses couleurs aux flammes on saura 
comment l'été à venir sera. D’après le 

mythe, plus la tête du «Bögg» explose 
rapidement, plus l’été sera chaud. 
Car c'est un mesure semble-t-il assez 
fiable ... En 2003, la tête a explosé 
après moins de 6 minutes, deux mois 
avant le début de l’été du siècle. La 
moyenne ces dix dernières années 
tourne autour de 14 minutes.

Et, pendant que les bénévoles 
préparaient Bonhomme Hiver, les 
enfants avaient un joli goûter de pain, 
chocolat, fromage et sirop pour eux !

Enfin, je n'ai rien chronométré, non 
non. Mais il me semble que ce fut très 
rapide cette année ! ...

Association Le Rado et Lisa Widmer
Photos Lisa WidmerChouette Bögg versoisien

Traversant la route Suisse

Le goûter L'hiver est parti
PUBLICITE
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Jeunesse

PUBLICITE

Fête de la Jeunesse :
un rendez-vous à ne pas rater !
Le dimanche 5 mai prochain 
aura lieu la Fête de la 
Jeunesse, rendez-vous familial 
incontournable de la région. 
Les organisateurs sont en train 
de concocter un programme 
qui plaira à tout le public autour 
de la course de caisses à savon 
qui sert de colonne vertébrale 
à la journée. Elle se déroulera 
entre le CO des Colombières 
et la papeterie de 10 à 17h. 
Les inscriptions sont ouvertes 
jusqu'au 28 avril dernier délai 
(www.casv.ch).

D'autres associations proposent 
des activités pour agrémenter le 
programme.

Le traditionnel troc de jouets de l'APEV 
(Association des Parents des Écoles 
de Versoix) se tiendra sous le préau 
couvert. L'occasion de se défaire 
d'articles devenus inutiles ou superflus 
et d'en dénicher d'autres à bon prix. A 
côté, il y aura un Repair-Café, l'endroit 
idéal pour apporter des objets qui 
ont besoin d'être rafistolés plutôt que 
d'être jetés. Une tendance "à la mode" 
tant économique qu'écologique qu'il 
est réjouissant de voir à Versoix !

La Musique Municipale de Versoix 
(MMV) initiera le public aux 
instruments à vent. École & Quartier, 
et la Bambousière proposeront des 
bricolages aux enfants.
Cirquenbulle offrira une animation 
cirque où il sera possible de s'essayer 
aux engins.
Il y aura des démonstrations de 
Karaté-Do. Les vélos "bizarres" de 
2001 Roues attendront des amateurs 
sur le terrain de basket du cycle. Il 
faut noter que cette attraction est 
offerte par les CASV qui investissent 
le bénéfice de l'année dernière pour 
rendre la journée encore plus belle. 
Les enfants pourront se faire maquiller 
par Supernounou.
Impossible de s'ennuyer, sans 
compter que toutes ces activités sont 
gratuites, donc accessibles.

A boire et à manger
Évidemment, il y aura à boire et à 
manger ! Sous le préau couvert, les 
Caisses à Savon de Versoix (CASV) 
serviront des boissons, hotdogs, 
saucisses et frites, Supernounou des 
pâtisseries et l'APEV les boissons 
chaudes et du sirop. Au virage de la 
gare, c'est la Villa Yoyo de la Pelotière 
qui se chargera de sustenter le public. 
Les prix sont pensés "famille" afin que 
tout le monde puisse participer à la 
fête sans souci.
Il va sans dire qu'une telle journée 
demande des forces vives ! Alors, si 
vous avez envie de donner un coup de 
main, vous serez bienvenu. Il suffit de 
contacter les associations impliquées 
ou de vous inscrire sur le site des 
CASV.

Anne Lise Berger-Bapst

ApeCO : café parents 
autour du harcèlement
Le harcèlement et la violence 
en milieu scolaire, on en 
entend parler de plus en plus 
souvent. Qu'est-ce qui est fait, 
que pouvons-nous faire en tant 
que parents ? 

Le harcèlement et la violence à l’école 
sapent insidieusement, parfois dans 
l'ombre, mais parfois aussi au grand 
jour, la confiance en eux des élèves, 
avec des conséquences pour la vie.

L’Association des Parents d’Elèves 
du C.O. des Colombière de Versoix 
vous invite à nous rassembler pour 
parler de ce sujet, en collaboration 
avec l'Association des Parents 
de Montbrillant, la Faîtière des 
Associations de Parents d'Élèves et 
l’École des Parents.

Le 29 avril prochain à 18h30, une 
soirée de parents avec une brève 
conférence et des échanges avec 
les parents aura lieu à l’aula du C.O. 
Montbrillant, au 29 rue de Montbrillant. 
Venez écouter l’intervention de Marc-
André Müller et de la direction du C.O. 
de Montbrillant sur ce thème. L’accès 
est à 3 minutes à pied seulement de la 
Gare Cornavin.

La thématique est brûlante, et les 
occasions d’en parler de manière 
collective jamais assez nombreuses. 
Si vous voulez mieux comprendre les 
mécanismes qui sous-tendent ces 
phénomènes d’exclusion, et peut-être 
aussi vous mobiliser à votre façon 
contre ce fléau des préaux, rejoignez-
nous pour cette soirée de partage et 
de réflexion.

Le comité de l'ApeCO

La route
de Manu Larcenet 

scénario adapté de Cormac 
McCarthy et dessin)

Après "Le Rapport de Brodeck", 
Manu Larcenet adapte à nouveau 
une œuvre majeure de la littérature. 
En effet, "La Route", roman publié en 
2006 est couronné par le prix Pulitzer 
l’année suivante et par le prix des 
libraires du Québec en 2009. Cormac 
McCarthy, décédé en 2023 à 89 ans, 
a connu un énorme succès avec cette 
dystopie adaptée aussi au cinéma en 
2009. 
L'apocalypse a eu lieu. Le monde est 
dévasté, couvert de cendres et de 
cadavres. Parmi les survivants, un 
père et sa fille errent sur une route, 
poussant un caddie rempli d'objets 
hétéroclites, censés les aider dans 
leur voyage. Sous la pluie, la neige et 
le froid, ils avancent la peur au ventre 
vers les côtes Sud : des hordes de 
sauvages cannibales terrorisent ce 
qui reste de l'humanité. Survivront-ils 
à leur périple ?

Manu  Larcenet nous offre ici une  
adaptation très originale et pourtant 
extrêmement fidèle au livre. Le récit est 
d’une grande intensité et est servi par 
un dessin d’une beauté saisissante qui 
illustre bien l’atmosphère oppressante 

et l'univers sombre et fascinant de ce 
roman puissant et poignant.
Ce récit d’anticipation sociale post-
apocalyptique conserve un suspense 
constant du début à la fin et pourrait 
prétendre à devenir un des chefs-
d’œuvre de la bande dessinée 
moderne.

Bomb X
1. La Terre en question

de Vincent Brugeas (scénario) 
et Ronan Toulhoat-Brice Cossu 

(dessin)

Paul, né en France en 1985, est 
spationaute à bord de l’ISS. Sa vie 
bascule suite au crash de la station. Il 
se retrouve échoué au milieu de nulle 
part, projeté sur une terre inconnue, 
et entouré d’autres naufragés 
temporels de l’Espace-temps issus de 
différentes époques. Dans ce désert 
parsemé de vestiges se construit une 
nouvelle société humaine qui tente 
de s’organiser tout en recherchant 
l’origine de leur déplacement et du lieu 
où ils se trouvent…

Ce que vit Paul dépasse les lois de la 
physique... Désormais, il pourchasse 
des orages temporels en compagnie 

de Bohémond, un chevalier normand 
du XIIIème siècle sur une planète 
perdue aux confins de l'Univers. Les 
deux équipiers, ainsi que plusieurs 
milliers d'autres humains se sont 
retrouvés propulsés loin de leur 
époque par des orages temporels. Les 
rangs de ces exilés s'agrandissent 
quotidiennement avec de nouveaux 
venus, comme Kyle, un étudiant sorti 
tout droit du XXème siècle.
En réalité, sur cette planète sans 
astres, sans éclairs funèbres, nul 
ne sait en quelle année il se situe 
ni comment hommes et bêtes 
franchissent le passage
La communauté, établie à Newtown, 
tente de préserver la paix civile malgré 
les coutumes et croyances de chacun. 
Les uns nourrissent des théories 
farfelues tandis que d'autres explorent 
en groupes les environs. 

Paul, astronaute naïf avec un esprit 
scientifique, essaie quant à lui de 
comprendre comment fonctionne 
ce phénomène insolite et pourquoi 
les exilés viennent de mille ans 
d'Histoire ? 
Mais quand une armée d'hommes et 
de femmes à la peau bleue parvient 
aux abords de Newtown, le fragile 
équilibre de cette microsociété risque 
de voler en éclats...

On se souvient que les coauteurs, 
Brice Cossu et Yoann Guillo, ont rendu 
en 2021 un vibrant hommage en BD 
au célèbre « Goldorak ».
Le scénario de Vincent Brugeas, 
auteur très prolifique, est ambitieux, 
mais il tient en haleine et vous ne 
pouvez plus le lâcher avant de 
terminer l’album. Il est servi par la 
technique graphique de grande classe 
du tandem Ronan Toulhoat-Brice 
Cossu (voir VR n° 330) avec des 
visages très expressifs et l’admirable 
mise en couleur de Yoann Guillo. 
Le « cliffhanger » conclusif, pour 
reprendre la terminologie anglophone 
des œuvres de fiction, est efficace et 
donne l’envie de poursuivre.

Alexis Berset

La route de Manu Larcenet 
et Bomb X
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« Là-bas, dans la Pampa » c'est 
ce que beaucoup d'Européens 
disent quand ils parlent de la 
Patagonie ... mais la Pampa 
n'est pas la Patagonie !
La Pampa est une région fertile 
au Nord de la Patagonie. La 
Patagonie est aride et venteuse.

Les « quarantièmes rugissants » .... 
vous les situez ? Non non, pas ceux 
qui vous concernent vous ou votre 
entourage. Ceux qui se trouvent entre 
les parallèles 40 et 50 latitude sud de 
notre planète, ceux qui s'approchent 
peu à peu de la latitude 90 du pôle 
Sud. Les parallèles sont ces rubans 
de mesure imaginaires qui entourent 
le globe, le parallèle « zero degré » 
étant l'Equateur.

Les quarantièmes rugissants ou 
Roaring Forties en anglais sont les 
noms que les marins ont donnés à 
ce «ruban» entre les parallèles 40 et 
50. Les vents y sont particulièrement 
violents et la mer très agitée.

Une grande partie de la Patagonie 
se trouve sur ces quarantièmes 
rugissants. Le vent qui vient de l'ouest, 
delesté de ses nuages qui auront 
arrosé le côté chilien de la Cordillère 
des Andes, arrive en Patagonie avec 
juste sa grande puissance. La région 
ne recevra pas une goutte de pluie, 
mais ses terres seront fouettées par le 
vent, jour après jour. Entre les Andes 
et l'océan Atlantique, l'altitude de la 
Patagonie est peu élevée, la présence 
de forêts rare.

La Patagonie était une grande 
forêt
Il y en avais des forêts, oui ! Avec des 
arbres énormes ! ... il y a des millions 
d'années... On les a retrouvés, 
pétrifiés. Oui, incroyable processus, à 
la suite duquel on trouve aujourd'hui 
des grands troncs et des brindilles 
transformés en pierre ayant gardé 
leurs couleurs, leurs veines. On peut 
visiter plusieurs forêts pétrifiées en 
Patagonie.

Trois semaines en Patagonie
Je n'ai, hélas, pas eu le temps de 
visiter ces vestiges de forêt ayant subi 
d'anciens changements climatiques. 
J'ai passé 3 semaines en Patagonie, 
je l'ai revisitée par la route et par les 
airs. J'ai de nouveau pu expérimenter 
cette incroyable sensation de pouvoir 
s'appuyer contre le vent. Il est si fort, 
il vous porte.

Les longuissimes routes, goudronnées 
ou pas, sont extrêment peu transitées.
Et partout des guanacos, animaux 
sauvages, cousins des chameaux. 
Ils arrivent à vivre de peu d'eau et en 
s'alimentant d'herbes résistantes elles 
aussi.

Terre de vent et de solitude
Cela faisait une bonne heure que nous 
roulions sur cette route interminable. 
Aucune habitation en vue, juste des 
herbes et des guanacos. Et tout d'un 
coup cet endroit, une habitation, un bar/
arrêt isolé de tout. Le tenancier nous a 
servis un café. Il nous raconte que oui, 
il doit espacer ses courses, le trajet est 

très long. Que son papa vit avec lui, 
qu'il est très agé. Heureusement il est 
en bonne santé, parce que le médecin 
est tellement loin. Incroyable vie dans 
et avec la nature. En hiver elle devient 
si inhospitalière, si froide. Et le vent ....

Le long de la route de temps en temps 
une tranquera, le portail d'entrée à une 
propriété privée, souvent une estancia. 
On ne voit que la tranquera, comme 
si le chemin d'entrée ne menait nulle 
part....

Nous continuons notre route. Déjà très 
près des Andes, il est là ! Le Fitz Roy 
est face à nous, cette montagne si 
convoitée par des dizaines d'alpinistes 
et randonneurs. Elle ne fait « que » 
3405 m d'altitude mais elle est réputée 
comme une des plus dures au monde. 
Enorme bloc de granit, elle requiert un 
haut niveau d'escalade.

Certaines estancias et fermes 
organisent des Bed and Breakfast 
ou accueillent des touristes pour des 
Asados (grillades) gargantuesques. 
Des moments extraordinaires dans 
des paysages incroyables !

Bien sûr, nous avons fait quelques 
randonnées. Certains d'entre nous 
ont pris les chemins plus modestes, 
d'autres ont grimpé jusqu'à des points 
vertigineux ! Mais tous ont vu les lacs 
de montagne, dont certains laissent 

bourlinguer quelques icebergs sur leur 
surface. Preuve de que les vallées 
andines abritent une multitude de 
glaciers qui, régulièrement, laissent se 
détacher un bout de glace millénaire 
dans les lacs andins.

Et entretemps un condor survol les 
flancs des montagnes. Magnifique 
Condor des Andes de Patagonie ! Un 
des oiseaux volants les plus grands 
de la planète. Majestueuex avec son 
envergure de 3 mètres, il peu voler à 
plus de 7000 mètres de haut.

Et puis un jour, oh ! arrive le moment 
de commencer à remonter vers le 
nord, d'abord Buenos Aires, puis 
Versoix. Et comme si nos anges 
gardiens voulaient nous préparer pour 
notre retour imminent en Suisse : dans 
la vielle ville de Buenos Aires, à San 
Telmo, nous tombons sur un stand de 
raclette !!!! Ouiiii au milieu du vieux 
marché couvert de San Telmo (1897), 
où la spécialité est le bife de chorizo 
(steak) et l'asado (grillade), on nous 
propose des raclettes, avec le drapeau 
suisse et son arôme incomparable !

Incroyable de trouver dans ma ville 
natale, côte à côte les deux drapeaux 
qui font partie de ma vie aujourdhui.

Hasta la próxima, Argentina !

Lisa Widmer

A travers le monde

Patagonie argentine,
si majestueuse, si rebelle

Les quarantièmes 
rugissants ou Roaring 
Forties en anglais sont 
les noms que les marins 
ont donnés à ce «ruban» 
entre les parallèles 40 

et 50. Les vents y sont 
particulièrement violents, 

la mer très agitée.

Dans la vieille ville de Buenos Aires, un stand de raclette !

Asados (grillades) 
gargantuesques

Plaine à perte de vue Montagne et iceberg

En mars de cette année, un 
grand article* d'une page 
entière du Financial Times 
posait la question suivante 
"Les trains européens peuvent-
ils concurrencer l'avion ? " 
La description de cet article est 
la suivante : "Malgré d'énormes 
investissements et une 
concurrence accrue, voyager 
en train est toujours plus lent et 
plus cher que prendre l'avion".

Bien que la Suisse ne fasse pas 
(encore !) partie de l'UE, un grand 
nombre des réponses, souvent très 
différentes, sont tout à fait pertinentes 
pour notre pays, en général, et pour 
Genève, en particulier. Un tableau 
mentionnant Genève compare le coût 
et la durée de certains voyages en 
Europe par train et par avion. Il montre 
que si le coût de Genève à Paris est 
très similaire, la durée réelle d'un vol 
est nettement inférieure à celle d'un 
voyage en train. Bien entendu, et 
comme mentionné ailleurs, le temps 
nécessaire pour un vol est beaucoup 

plus important (arrivée anticipée, 
enregistrement, sécurité, etc.).

Il a été noté que lorsque les 
manifestants ont été autorisés à entrer 
dans l'aéroport Schiphol d'Amsterdam 
pour exprimer leur point de vue, 
certains ont décidé de s'enchaîner à 
des jets privés. Nous avons assisté à 
un phénomène similaire ici à Genève 
lors de l'EBACE. 
Néanmoins, la pression exercée 
contre l'impact de l'aviation sur 
l'environnement est en train de 
s'imposer dans le paysage politique. 

Récemment, l'Espagne a suivi la 
France en dévoilant une interdiction 
limitée des vols courts-courriers. Les 
Pays-Bas, le Danemark et la France ont 
poursuivi leurs projets d'augmentation 
des taxes sur les vols, tandis que le 
gouvernement néerlandais a déjà 
tenté d'imposer un plafond strict pour 
réduire le nombre de vols à Schiphol. 
D'autre part, la principale compagnie 
aérienne européenne à bas prix 
prévoit une augmentation de 50 % du 
nombre de passagers au cours des 
dix prochaines années, tandis que de 
nombreux aéroports demandent une 
augmentation de la capacité des pistes 
et des terminaux, ainsi que des heures 
d'ouverture plus longues, y compris 
pour les vols de nuit. L'aéroport de 
London City, situé en plein centre de 
Londres, est l'un d'entre eux.

L'objectif principal pour l'aviation 
est de parvenir à des émissions 
nettes de carbone nulles d'ici 2050, 
principalement en passant à des 
carburants aéronautiques durables 
(SAF) fabriqués à partir de matières 
premières autres que les combustibles 
fossiles. Il est à noter que les mesures 
technologiques telles que le piégeage 
du carbone, les avions électriques ou 
à hydrogène ne sont mentionnées 
nulle part. L'un des objectifs avoués 
est de découpler la croissance des 
émissions de carbone (bien que le bruit 
ne soit pas mentionné). Cependant, 
l'organisation environnementale T&E 
a appelé à une augmentation des 
prix du carbone, à une taxe sur le 
carburant d'aviation et à l'ajout d'une 
taxe sur la valeur ajoutée sur les billets 
d'avion. Je pense que ces mesures 
sont peu probables, qu'elles sont 
impopulaires auprès des passagers 
et qu'elles n'ont que peu d'effet sur les 
vols ne transportant que peu ou pas 
de passagers.

L'interdiction des vols de 
moins d'une certaine distance a 
fait l'objet d'un long débat.
Un rapport de la société de conseil 
Oxera, commandé par l'industrie du 
transport aérien en 2022, a révélé 
qu'une interdiction des vols de 
moins de 500 km au sein de l'UE ne 
permettrait d'économiser qu'entre 1 
et 2 % des émissions globales de 

l'aviation européenne, principalement 
parce qu'elle exclurait les vols  les 
plus longs et les plus polluants. Le 
footballeur Mbappé s'opposerait 
probablement à un tel voyage (il 
pourrait probablement s'acheter son 
propre jet privé), tandis que le chef 
de Ryanair considère que le reste des 
voyages est à sa portée. 

L'une des principales critiques à 
l'égard de l'idée d'un accord européen 
général sur l'harmonisation du trafic 
ferroviaire en Europe est que les 
autorités des différents pays ont leurs 
propres objectifs internes (comme 
la protection du trafic Genève-
Lausanne contre un autre incident de 
Tolochenaz), qui seront parfois très 
coûteux et prendront de nombreuses 
années à être réalisés.

Il existe également un grand projet 
ferroviaire, le réseau RTE-T : une toile 
d'araignée transeuropéenne de routes 
et de lignes ferroviaires destinée à 

relier les grands centres du continent. 
D'ici 15 ans, ce projet vise à doubler 
le trafic ferroviaire à grande vitesse 
(160 km/h) d'ici 2030. L'inconvénient 
est que, dans la pratique, les 
infrastructures ferroviaires sont 
coûteuses, souvent sujettes à des 
retards et qu'il faut beaucoup de temps 
pour amortir le capital absorbé dans la 
construction.
En conclusion
Comme l'a déclaré le précédent 
directeur de l'aéroport de Schiphol, 
tant qu'un projet tel que le RTE-T 
ne sera pas concrétisé, l'expansion 
de l'aviation – et l'opposition 
environnementale qu'elle suscite –
devrait se poursuivre.  Toutefois, les 
plans de croissance de l'industrie 
aéronautique sont en contradiction 
avec son engagement en faveur de 
l'objectif "zéro émission".

Mon dernier plaidoyer personnel serait 
une liaison directe Genève-Londres 
en train, si possible de nuit, et une 
reconstruction de l'ancienne ligne du 
Tonkin d'Évian à Saint-Gingolph.

Mike Gérard

PS : dans les deux jours qui ont suivi 
la rédaction de mon article, la Tribune 
de Genève et Le Courrier ont tous 
deux publié des articles sur Genève-
Londres et Evian-Saint-Gingolph, 
mais les délais sont décevants !

*(à noter que les citations de l'article 
seront données en français selon une 
traduction DeepL)

Transports

Compétition entre avions et trains

Il existe également un grand 
projet ferroviaire, le réseau 
RTE-T : une toile d'araignée 
transeuropéenne de routes 

et de lignes ferroviaires 
destinée à relier les grands 
centres du continent. D'ici 
15 ans, ce projet vise à 

doubler le trafic ferroviaire 
à grande vitesse (160 

km/h) d'ici 2030.
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Versoix ne rime pas seulement 
avec chocolat, mais aussi 
avec joie, comme l’illustre 
l’effervescence qui a animé la 
ville lors du weekend du 16 et 
17 mars 2024 !
La cause ? Le retour du 
Festichoc, incontournable 
rendez-vous de l’année, dont la 
présence sûre et chaleureuse, 
réjouit et égaie tout en 
douceur(s) en cette période 
où le printemps, incertain, ne 
cesse de changer d’humeur.

Qu’on y passe toute la journée ou 
juste une heure, c’est le sourire – et le 
cacao – aux lèvres qu’on en ressort ! 
Les visiteurs n’hésitent pas à traverser 
le canton ainsi que la frontière, afin 
de ne pas manquer ce gourmand 
événement.

Créé en 2005 et organisé par la 
Ville de Versoix, la manifestation n’a 
cessé de grandir au fil des années et 
accueille désormais environ 50’000 
visiteurs sur deux jours, représentant 
ainsi le plus grand festival de Suisse 
dédié au chocolat.
Sa spécialité ? Son mélange de 
traditions et d’innovations, proposant 
à chaque édition un alléchant 
programme riche et varié, qui titille 
notre fibre nostalgique tout en faisant 
vibrer notre sens de la curiosité.
Mais c’est surtout son caractère 
familial qui le rend unique : le Festichoc 
offre de délicieux moments à tous, 
petits et grands ! Démonstrations, 
dégustations et ventes sont à l'honneur 
de ce succulent festival, dont l’entrée, 
comme la plupart des animations, est 
gratuite. Il y en a évidemment pour 
tous les goûts, mais aussi pour tous 
les âges.

Menu varié et chargé
Au menu de cette 18e édition figuraient 
les animations traditionnelles telles 
que la chasse aux œufs et la chasse 
aux trésors ainsi que l’atelier Bichet 
de confection de lapins en chocolat, 
qui ont ravi les enfants pendant que 
les parents s’extasiaient devant 
l’exposition de sculptures en chocolat, 
réalisées par les talentueux apprentis 
pâtissiers-confiseurs du canton lors 
d’un concours sur les thèmes des Jeux 

Olympiques (1e année), du monde du 
pain (2e année) ainsi qu’un dernier 
thème libre (3e année). Difficile de 
choisir un élu parmi ces quarantaines 
créations rivalisant d’habileté et de 
créativité !

Remplacé l’an dernier par la Poule 
Géante, la Lapin de Pâques a profité 
de cette absence pour construire 

sa maison, minutieuse construction 
artistique, qui partage les différentes 
étapes sur le site d'une chocolaterie 
genevoise, onglet Festichoc .

Trônant au centre du Salon des 
Artisans, c’est depuis sa fenêtre que 
le fameux et symbolique animal salue 
les festivaliers, les invitant à deviner 
le poids de son imposante demeure 
chocolatée. Autour de lui, 33 artisans 
chocolatiers venant non seulement 
de Genève, mais aussi de Vaud, de 
Fribourg, du Valais et du Jura, étaient 
repartis sur plus de 2000m2 de tentes 
pour présenter leur incroyable palette 
de produits cacaotés de qualité aux 
mille couleurs et nuances de noir, brun 
et blanc, version liquide et solide : 
chocolat chaud ou chocolat royal, 
praliné ou pavé glacé, pâte à tartiner 
ou noisettes enrobées… sans oublier 

une fraise trempée dans la fontaine 
pour donner une illusion de vitamine 
à notre repas !
Et pour compléter ce dernier, un 
espace dédié à la boulangerie, où des 
artisans genevois ont pu faire découvrir 
leur métier et leurs produits préparés 
avec un four à bois, était ouvert pour 
la première fois ce weekend.

Que le temps passe vite lorsqu’on 
s’amuse et se régale ! Ce qui est sûr, 
c’est qu’à la fin, personne ne reste sur 
sa faim et c’est rassasié, et les bras 
chargés qu’on quitte le ChocoVillage, 
après une photo en compagnie de 
notre ami Lapichoc comme souvenir 
de ces instants conviviaux, tout en 
se demandant déjà quelles nouvelles 
idées surprenantes l’édition suivante 
nous réserve… en attendant, 
pourquoi ne pas jeter un coup d’œil 
au site du Festichoc (https://www.
festichoc.ch/sites-festichoc/festichoc/
festichoc-1380) pour apercevoir 
en détail les coulisses de cette 
extraordinaire organisation locale ?

À l’an prochain !
Maria

Vie sociale

Les rapports entre les 
hommes et les femmes n’ont 
cessé d’évoluer au cours de 
l’Histoire. Actuellement, nous 
vivons des changements 
de très grande ampleur et 
certains d’entre eux sont bien 
évidemment positifs. D’autres 
moins.
Quoi qu’il en soit, nombreux 
sont les ouvrages et les articles 
annonçant la dissolution du 
couple et la récession sexuelle 
dans le monde occidental. Ces 
bouleversements concernent 
particulièrement la tranche 
d’âge proche de la mienne.
A travers ce billet, je ne 
souhaite rien condamner. 
Je cherche simplement 
à questionner ces 
chamboulements sociétaux 
et à émettre des hypothèses 
succinctes quant à leurs 
probables causes.

Une révolution technologique
Pour commencer, j’aimerais évoquer 
l’importance grandissante des 
nouvelles technologies dans notre 
quotidien. Le temps passé derrière 
les écrans prend le pas sur le temps 
passé à rencontrer l’autre. En outre, 
l’accès simplifié aux contenus 
pornographiques permet aux pulsions 
sexuelles de s’exprimer sans effort. 
Nul besoin de se parfumer, de 
s’habiller élégamment et de faire 
la conversation à quelqu’un pour 
parvenir à ses fins. Quelque part, 

c’est plus simple, moins exigeant. Par 
ailleurs, ces plateformes comportent 
des milliers de vidéos montrant des 
hommes surperformants et des 
femmes aux corps parfaits. Après avoir 
vu cela, les jeunes ont tendance à se 
comparer, et, forcément, la confiance 
en soi s’altère. On ne se sent pas à 
la hauteur et l’intimité sexuelle devient 
alors un lieu d’angoisse plus que de 
joie.

Une société hyper individualiste 
Je pense aussi que le recul sans 
précédent des rapports sexuels et 
le taux de célibataires en constante 
augmentation s’expliquent parce que 
nous vivons dans une société de plus 
en plus narcissique.
Dans mon précédent billet d’humeur à 
ce propos, j’évoquais la « sologamie », 
le mariage avec soi-même. Sur les 
réseaux sociaux et dans un grand 
nombre de livres de développement 
personnel, on prône précisément 
l’amour de soi (ce qui est très bien, 
mais lorsque c’est aux dépens de 
l’amour de l’autre, cela devient 
problématique.) 
Les rendez-vous avec soi-même sont 
à la mode. Les jeunes femmes sont 
de plus en plus nombreuses à décider 
de faire un enfant toutes seules. En 
outre, il est intéressant de relever 
que dans son étude sur la sexualité 
des Français, l’Ifop (Institut français 
d’opinion publique) nous apprend 
que les jeunes continuent certes 
à avoir une vie sexuelle, mais que 
cette dernière est très individualiste. 
Effectivement, selon cette étude, ils 
seraient nombreux à regarder des 
vidéos pornographiques et à utiliser 
des sextoys. Mais... seuls !

Le repli sur soi
L’individualisme et le repli sur soi 
sont deux notions très proches. Dans 
son essai Le Sacre des pantoufles, 
l’essayiste Pascal Bruckner relève la 
tendance actuelle à rester chez soi.
Le télétravail a de plus en plus 
d’adeptes, on commande ses repas 
plutôt que d’aller au restaurant, on 
regarde Netflix au lieu d’aller au 

cinéma, et Jérémie Peltier observe très 
justement dans son ouvrage La Fête 
est finie que les jeunes dansent seuls 
dans leurs chambres – et postent des 
vidéos de leurs chorégraphies sur Tik-
Tok – pendant que les boîtes de nuit 
se vident.

La nouvelle génération est faite 
d’Oblomov ! Ce personnage 
(protagoniste principal du roman 
éponyme d’Ivan Gontcharov) a décidé 
de refuser la passion, une émotion 
qu’il juge trop violente, et préfère une 
dimension du bonheur inférieure mais 
plus rassurante. Certains jeunes font 
de leur vie une épopée immobile où 
l’évitisme est roi. Mais comment cet 
être atomisé, enfermé chez lui et sur 
lui-même, peut-il dès lors rencontrer 
l’amour ? D’autant plus quand on sait 
qu’« aimer » est un verbe d’action.

Le néo-féminisme qui divise
On ne peut aborder la thématique 
de la dissolution du couple et du 
lien amoureux, sans s’arrêter sur le 
clivage des sexes porté, à mon sens, 
par le discours d’une partie des néo-
féministes. Ce dernier attaque l’amour 
de manière plus ou moins délibérée. 
Aux yeux de certaines néo- féministes 
extrémistes, les hommes sont tous 
des porcs, des prédateurs sexuels, 
des dominateurs. Le discours post 
#MeToo criminalise le masculin. 
Cette révolution idéologique, qui a 
bien évidemment permis des progrès 
nécessaires, a malheureusement 
aussi rendu les rapports entre les 
hommes et les femmes de plus en 

plus complexes. L’amour hétérosexuel 
serait coupable de tous les maux. Se 
mettre en couple avec un homme 
induit de la crainte, de la méfiance 
voire une forme de culpabilité chez 
certaines jeunes femmes.

Quant aux jeunes hommes, ils sont 
souvent terrorisés à l’idée de se faire 
accuser de harcèlement ou pire. Ils 
ne savent plus comment s’y prendre 
avec leurs compagnes. Ils sont 
déboussolés. Dès lors, se lancer dans 
l’amour et le désir donne moins envie. 
« On ose moins risquer l’aventure. »
C’est en tout cas ce qu’écrit la 
journaliste Noémie Halioua dans son 
livre La Terreur jusque sous nos draps.

Une certaine presse féminine n’arrange 
pas les choses. On ne compte plus les 
articles définissant le renoncement 
à l’amour comme l’apothéose de la 
vie individuelle et personnelle. Les 

témoignages de jeunes femmes 
qui expliquent qu’elles en ont « fini 
avec l’amour », que désormais elles 
préfèrent « faire le tour du monde, de 
l’humanitaire, se consacrer à (leurs) 
projets » et en être « beaucoup plus 
heureuses » abondent. D’après ces 
dernières, l’amour serait un poids dont 
il faudrait se libérer. L’actrice française 
Ovidie par exemple, affirme qu’au 
nom de la libération de la femme, elle 
a renoncé au sexe « phallo-centré » et 
à l’amour avec les hommes.

Enfin, il me paraît intéressant de citer 
le blockbuster de 2023, le film Barbie, 
réalisé par la très néo-féministe Greta 
Gerwig et qui met en scène, durant 
près de deux heures, ni plus ni moins 
qu’une lutte de pouvoir entre hommes 
et femmes. Le scénario n’inclut bien 
sûr ni amour ni sexualité. Deux notions 
dont il faudrait, à en croire le scénario, 
se défaire pour s’émanciper.

Conclusion
En conclusion, il est bien clair qu’il 
n’existe pas une explication unique 
à la dissolution du couple et du lien 
amoureux.
La récession amoureuse et sexuelle 
à laquelle nous assistons dans le 
monde occidental est multifactorielle. 
Il est encore possible d’évoquer Michel 
Houellebecq ; selon lui, le trop-plein 
de la libération sexuelle est en train 
de se retourner contre nous. Dans 
son livre Plateforme, il écrit que « les 
expériences sexuelles successives 
et accumulées durant l’adolescence 
minent l’amour. Progressivement, 
et en fait assez vite, on devient 
aussi capable d’amour qu’un vieux 
torchon ».

Quoi qu’il en soit, je me demande si le 
discours actuel, consistant à scander 
haut et fort que célibat rime avec 
bonheur est bien juste. L’individu se 
suffit-il réellement à lui-même ? Je me 
permets d’en douter. Ne serait-ce que 
parce que mon si cher Romain Gary 
a écrit dans son chef-d’œuvre La Vie 
devant soi : « On ne peut pas vivre 
sans quelqu’un à aimer. »

Manon

Billet

d'humeur

On ne compte plus les 
articles définissant le 

renoncement à l’amour 
comme l’apothéose de 

la vie individuelle et 
personnelle.

Sur les réseaux sociaux, 
le populaire #amourdesoi 
recommande ce type de 

pratiques à la mode.

L’essai de la néo-féministe 
Pauline Harmange défend la 

misandrie.

Récessions

Festichoc

Mur de plaque de chocolats

Quel est le poids de cet oeuf ?

Atelier pour les enfants de 
confection de lapins

Sculptures en chocolat

Créé en 2005 et organisé 
par la Ville de Versoix, la 

manifestation n’a cessé de 
grandir au fil des années et 
accueille désormais environ 
50’000 visiteurs sur deux 

jours



FRÉDÉRIC LEVRAT : L'ARCHITECTURE 
EN TROIS DIMENSIONS

Galerie du Boléro, jusqu'au 26 
mai 2024
L’œuvre de Frédéric Levrat, 
architecte né à Versoix, repose 
sur trois piliers : Création - 
Transmission - Humanitaire. 
Venez découvrir ce que l’ar-
chitecture peut apporter à 
notre vie d’aujourd’hui et 
aux générations futures. 
Cet architecte a parcouru le 

monde, du Japon auprès de Tadao Ando jusqu’à New 
York où il poursuit ses créations et enseigne au New York 
City Institute of Technology et au Pratt Institute. Mais il 
s’intéresse aussi aux plus démunis en construisant des 
habitations d’urgence dont les premières sont installées 
dans les township d’Afrique du Sud.
Entrée libre, du mardi au dimanche de 15h à 18h. 
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix. 
Tél: +41 (0)22 950 84 00 
E-mail: bolero@versoix.ch

CARNET DE 
PHOTOGRAPHIES
Archéologie du futur 
par Jean-Marc Yersin
Carnet d'exposition disponible à la vente, 
54 pages, chf 10.-
Galerie du Boléro, 1er étage. 

AGENDA COMMUNAL

www.versoix.ch

03.04.2024 – 10h30 et 16h30
« Histoire à partager » dès 4 ans
Les bibliothécaires lisent des albums
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

08.04.2024 – 10h-12h
Permanence sociale, adminis-
trative et informatique pour les 
Seniors
Maison du Charron
Cette permanence sans ren-
dez-vous se tient tous les premiers 
lundis du mois de 10h00 à 12h00 à 
la Maison du Charron, au 1er étage 
(Rue des Moulins 6, 1290 Versoix)

11.04.2024 – 14h30 - 15h30
« Animation manga » dès 9 ans
Viens découvrir, à travers un quiz et 
des échanges, l'univers du manga.
Animé par une bibliothécaire
Sur inscription, gratuit
Bibliothèque du Boléro

17.04.2024 – 10h
27.04.2024  – 10h
« Bébé bouquine ! » 
Un moment de lecture et de 
comptines pour les tout-petits
Accueil en famille, entrée libre
Bibliothèque du Boléro

22.04.2024 – 20h
Séance du Conseil municipal
Maison du Charron, 1er étage
Ouvert au public

24.04.2024 – 16h
« Chaperon bleu, chaperon vert : 
contes de travers » 
En famille, dès 5 ans
Un spectacle joyeux et loufoque qui 
revisite avec humour le traditionnel 
conte du Petit Chaperon rouge
Conté par Caroline Langendorf
Sur inscription, gratuit
Bibliothèque du Boléro

25.04.2024 – 18h-19h
« Marque-Page » Club de lecture 
adulte
Un moment de convivialité autour de 
vos coups de coeur et de l'actualité 
littéraire.
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

ÉVÉNEMENT
L'ACCÈS À LA CULTURE EN QUESTION ? LE BOLÉRO, 10 ANS DÉJÀ !
Vendredi 19 avril à 18h30, entrée libre et verrée, Galerie du Boléro
À l’occasion de la dixième année du Boléro, nous vous invitons à échanger et à débattre sur le thème de la culture en partage, de son 
accès et de sa diversité.
Depuis dix ans, la Culture à Versoix s’est développée tant au Boléro qu’aux Caves rénovées et en partenariat avec de nombreuses 
associations locales et régionales. En cette période chahutée et dans un contexte social difficile, la culture est plus que jamais 
nécessaire pour entretenir les liens, éduquer et divertir. Mais qu’en sera-t-il plus largement à l’avenir avec la concurrence des réseaux 
sociaux, de la culture réservée aux spécialistes et des provocations dites "artistiques" ? 
Venez nombreux célébrer la culture à Versoix et partager des perspectives enthousiasmantes en compagnie de : Jean-Philippe 
Rapp, journaliste et producteur, Jacques Berchtold, directeur de la Fondation et Musée Martin Bodmer, Manuel Cornejo, président 
de l’Association des amis de Maurice Ravel, Martine Jaques-Dalcroze, présidente de la Fondation Emile Jaques-Dalcroze, Patrick 
Amstutz, éditeur et directeur de l’association ACEL. La soirée se terminera en musique avec le Boléro de Ravel interprété au piano à 
quatre mains par Elisabeth Bernheim et Julie Higelin. www.bolero-versoix.ch  - Tél. 022 950 84 00

AGENDA

ANIMATION MANGA
Jeudi 11 avril 2024 de 14h à 15h30
A partir de 9 ans, gratuit, sur inscription

Viens tester ta culture 
manga avec un quiz et 
découvrir des anecdotes 
sur tes séries préférées. Ce 
sera également l'occasion 
de partager avec les autres 
participants tes coups de 
coeur et ta passion pour les 
mangas. 

Plus d'informations: 
www.versoix.ch/biblio - bibliotheque@versoix.ch 
022 775 66 80 
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix

BIBLIOTHÈQUE

EXPOSITIONS

Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 15 avril à 18h 

Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Vendredi 19 avril dès 19h

Concert électro-rock
Sainte Aube
Samedi 20 avril à 21h

Association Concerts des dimanches
Jeanne Gollut et Alessio Nebiolo
Dimanche 21 avril à 17h

Concert variétés, reprises
Tiziana Coco
Samedi 26 avril à 21h

Concert pop, old-school
Stereo Freedom
Samedi 27 avril à 21h

Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 29 avril à 18h
Entrée gratuite. Réservation sur www.lescavesversoix.ch ou 
par téléphone au +41 (0)22 950 84 00 
Les Caves, 6 route de Sauverny, 1290 Versoix

LES CAVES

Fresque streetart réalisée par les graffeurs Zwerg, Whyre et Avid au passage sous voie entre l'ancienne papeterie et 
Favarger. Remerciements au Service de la Police municipale de Versoix et au Service Travaux, Voirie et Espace public 
pour avoir sécurisé les lieux pendant la réalisation de la fresque, ainsi qu'aux CFF pour leur accord.

CÉLÉBRATION DES 10 ANS DE 
L'ORCHESTRE DE CHAMBRE DE VERSOIX
Samedi 20 avril à 20h30 
Salle Adrien Lachenal, Entrée libre 

L'OCV et ses 46 musiciens, les 
solistes François-Xavier Poizat
(piano) et Dan Sloutskovski 
(violoncelle), sous la direction 
de Sébastien Brugière, 
célèbrent 10 ans de succès. Les 
partitions originales, prêtées 
par la Fondation Martin 
Bodmer, sont projetées en 

grand format pour accompagner les œuvres jouées. 
Nous entrons ainsi au plus près de la création des 
compositeurs : Maurice Ravel, Ludwig van Beethoven, 
Carl Maria von Weber, Frédéric Chopin.

Un concert en famille et avec vos ami.e.s, pour découvrir 
avec plaisir comment l’orchestre passe de la partition à 
l’interprétation. www.bolero-versoix.ch  - Tél. 022 950 84 00

CONCERT

COMMUNICATIONS OFFICIELLES

A GENÈVE, IL N'EST PLUS 
POSSIBLE DE FUMER DANS 
CERTAINS LIEUX EXTÉRIEURS 
La Loi sur l'interdiction de fumer 
dans les lieux publics (LIF) étend l'in-
terdiction de fumer à divers espaces 
intérieurs et extérieurs pour proté-
ger la population, de l'exposition au 
tabagisme. 

À l'intérieur, cela inclut les bâtiments 
publics, les institutions de santé, 
les établissements éducatifs, les 
espaces culturels et de loisirs, les 
commerces, les transports publics, 
et les lieux de divertissement. 
À l'extérieur, l'interdiction couvre les 
zones éducatives, les aires de jeux, 
les installations sportives et plus 
encore. 

La loi s'applique aussi aux cigarettes 
électroniques et produits similaires. 
Les zones fumeurs désignées sont 
clairement identifiées par le sticker 
ci-dessous. La Police municipale est 
chargée de l'application de cette loi, 
qui s'inscrit dans un cadre cantonal.

PROFITEZ DU STATIONNE-
MENT GRATUIT DANS LA 
VÉLOSTATION DE VERSOIX
La Ville de Versoix propose plus d’une 
centaine de place de stationnement 
dans sa vélostation près de la gare. 
Ainsi, les cyclistes peuvent gagner du 
temps en passant par l’application 
Velocity qui permet d’activer l’abonne-
ment d’un jour ou plus. Pour bénéficier 
de la gratuité, les utilisateurs doivent 
sélectionner un tarif à 0 Franc pour le 
produit d'une journée (24h).

PERMANENCE SENIORS RE-
PORTÉE : NOUVELLE DATE 
SUITE AU JOUR FÉRIÉ!
La permanence mensuelle dédiée 
aux seniors, habituellement prévue 
le premier lundi de chaque mois, est 
exceptionnellement reportée au lundi 8 
avril 2024, de 10h à 12h, à la Maison du 
Charron, en raison des Fêtes de Pâques. 

Pour plus d’informations sur cette per-
manence, veuillez consulter notre site 
web www.versoix.ch ou appeler le 022 
775 66 58 les lundis, mercredis et jeudis 
de 8h30 à 11h30 et de 13h30 à 15h00.

LA BUVETTE DE PORT-CHOISEUL ET SES 
ANNEXES PROCHAINEMENT RÉNOVÉES
Le Conseil administratif de la Ville de Versoix a annoncé le lancement d'un 

projet de rénovation et de mise aux normes pour la buvette de Port-Choi-
seul et d'autres bâtiments emblématiques situés au chemin du Vieux-Port. Ce 
projet a été soutenu par le Conseil municipal lors de séance du 4 mars dernier.

UNE CENTAINE DE PERSONNES S’IN-
FORME SUR LE PROJET DE LA SDZ5

UNE ÉDITION DE TOUS LES RECORDS !

Avril 2024

La 18ème édition du Festichoc restera dans la mémoire de tous les partici-
pants. Des conditions météo idéales ont permis à un flot ininterrompu de 

festivaliers de venir à Versoix à la rencontre des 33 artisans chocolatiers pour 
découvrir leurs créations, déguster une très grande variété de produits cho-
colatés et soutenir les apprentis Boulanger-pâtissier-confiseur. Les stands de 
restauration, tenus par les associations versoisiennes, ont également été pris 
d’assaut durant ces deux jours gourmands et les nombreuses animations 
proposées ont su ravir petits et grands durant tout le weekend. Rendez-vous 
les 5 & 6 avril 2025 pour la 19ème édition de ce festival dédié au chocolat !

Deux variantes étaient proposées 
au Conseil municipal. C’est la 

première estimée à CHF 2’950'000 
qui a été retenue. Elle envisage non 
seulement la rénovation complète 
du bâtiment existant mais aussi la 
construction d’un bâtiment annexe 
permettant d’améliorer les fonction-
nalités du site et de répondre aux 
besoins actuels de la commune. Ce 
projet ambitieux, marque un enga-
gement fort envers le développe-
ment durable et la préservation du 
patrimoine local. 

Après une analyse minutieuse et 
suite à l’approbation d’un crédit 
d’étude par le Conseil municipal en 
novembre 2022, la Ville de Versoix 
propose la rénovation complète des 
bâtiments du site du Vieux-Port. Ce 
projet, validé par le Conseil admi-
nistratif à l’été 2023, vise non seu-
lement à remettre les installations 
existantes aux normes actuelles mais 
aussi à envisager des agrandisse-
ments et des améliorations significa-
tives dans le respect des exigences 
cantonales et des besoins de la 
communauté. 

Les travaux proposés incluent des 
améliorations significatives en 
termes d’isolation, de systèmes élec-
triques et de plomberie, ainsi que 
des adaptations pour assurer l’acces-
sibilité à tous. Le projet témoigne de 
l’engagement de la Ville de Versoix 
envers le développement durable, 
avec l’intégration de solutions éner-
gétiques écologiques.

Ce projet représente non seulement 
un investissement dans l’avenir de 
notre patrimoine architectural mais 
aussi une étape importante vers la 
création d’espaces publics dyna-
miques et inclusifs.

Patrimoine local Densification de la zone 5 (villa)

Festichoc

Les pages de la Ville de Versoix, intitulées "Agenda communal" 
et "Communications officielles", ont été éditées le 21 mars 2024.

Le Conseil administratif a mis en 
évidence les potentialités pour les 

propriétaires liées à la mise en œuvre 
de la stratégie de densification de la 
zone 5 conjointe au PDCom. Expli-
quer les évolutions urbanistiques vé-
cues par Versoix au cours des années, 
expliquer en détails ce qu’est la zone 
5, les bases légales fédérales et canto-
nales et les raisons pour lesquelles il 
est impératif d’élaborer une stratégie 
étaient les premiers temps d’une 
présentation à but didactique. En-
suite de quoi, le Conseil administratif 
a précisé ce qui va changer, avant de 
conclure en évoquant les nouvelles 
possibilités qu’ouvre cette stratégie, 
quelles que soient les ambitions des 
propriétaires.

Après cette présentation, le public 
a pu poser des questions. Parmi 
celles-ci, la préoccupation relative à 
la vision de la Commune en matière 
de développement de la zone villas 
a permis au Maire, Cédric Lambert, 
d’expliquer la volonté de l’exécutif 
d’accompagner qualitativement le 
développement des quartiers concer-
nés. D’autres questions ont porté 

sur les modifications de certaines 
zones et les conséquences de ces 
changements. Enfin, la question de 
l’importance des préavis communaux 
par rapport aux projets présentés a 
permis à M. le Maire d’insister sur la 
nécessité d’un dialogue constructif 
et renforcé avec les propriétaires qui 
envisagent un développement de 
leurs parcelles.
L’ensemble de la présentation est 
disponible sur le site internet de la 
Ville de Versoix, en scannant simple-
ment le code QR que vous trouverez 
ci-dessus.



FRÉDÉRIC LEVRAT : L'ARCHITECTURE 
EN TROIS DIMENSIONS

Galerie du Boléro, jusqu'au 26 
mai 2024
L’œuvre de Frédéric Levrat, 
architecte né à Versoix, repose 
sur trois piliers : Création - 
Transmission - Humanitaire. 
Venez découvrir ce que l’ar-
chitecture peut apporter à 
notre vie d’aujourd’hui et 
aux générations futures. 
Cet architecte a parcouru le 

monde, du Japon auprès de Tadao Ando jusqu’à New 
York où il poursuit ses créations et enseigne au New York 
City Institute of Technology et au Pratt Institute. Mais il 
s’intéresse aussi aux plus démunis en construisant des 
habitations d’urgence dont les premières sont installées 
dans les township d’Afrique du Sud.
Entrée libre, du mardi au dimanche de 15h à 18h. 
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix. 
Tél: +41 (0)22 950 84 00 
E-mail: bolero@versoix.ch

CARNET DE 
PHOTOGRAPHIES
Archéologie du futur 
par Jean-Marc Yersin
Carnet d'exposition disponible à la vente, 
54 pages, chf 10.-
Galerie du Boléro, 1er étage. 

AGENDA COMMUNAL

www.versoix.ch

03.04.2024 – 10h30 et 16h30
« Histoire à partager » dès 4 ans
Les bibliothécaires lisent des albums
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

08.04.2024 – 10h-12h
Permanence sociale, adminis-
trative et informatique pour les 
Seniors
Maison du Charron
Cette permanence sans ren-
dez-vous se tient tous les premiers 
lundis du mois de 10h00 à 12h00 à 
la Maison du Charron, au 1er étage 
(Rue des Moulins 6, 1290 Versoix)

11.04.2024 – 14h30 - 15h30
« Animation manga » dès 9 ans
Viens découvrir, à travers un quiz et 
des échanges, l'univers du manga.
Animé par une bibliothécaire
Sur inscription, gratuit
Bibliothèque du Boléro

17.04.2024 – 10h
27.04.2024  – 10h
« Bébé bouquine ! » 
Un moment de lecture et de 
comptines pour les tout-petits
Accueil en famille, entrée libre
Bibliothèque du Boléro

22.04.2024 – 20h
Séance du Conseil municipal
Maison du Charron, 1er étage
Ouvert au public

24.04.2024 – 16h
« Chaperon bleu, chaperon vert : 
contes de travers » 
En famille, dès 5 ans
Un spectacle joyeux et loufoque qui 
revisite avec humour le traditionnel 
conte du Petit Chaperon rouge
Conté par Caroline Langendorf
Sur inscription, gratuit
Bibliothèque du Boléro

25.04.2024 – 18h-19h
« Marque-Page » Club de lecture 
adulte
Un moment de convivialité autour de 
vos coups de coeur et de l'actualité 
littéraire.
Entrée libre
Bibliothèque du Boléro

ÉVÉNEMENT
L'ACCÈS À LA CULTURE EN QUESTION ? LE BOLÉRO, 10 ANS DÉJÀ !
Vendredi 19 avril à 18h30, entrée libre et verrée, Galerie du Boléro
À l’occasion de la dixième année du Boléro, nous vous invitons à échanger et à débattre sur le thème de la culture en partage, de son 
accès et de sa diversité.
Depuis dix ans, la Culture à Versoix s’est développée tant au Boléro qu’aux Caves rénovées et en partenariat avec de nombreuses 
associations locales et régionales. En cette période chahutée et dans un contexte social difficile, la culture est plus que jamais 
nécessaire pour entretenir les liens, éduquer et divertir. Mais qu’en sera-t-il plus largement à l’avenir avec la concurrence des réseaux 
sociaux, de la culture réservée aux spécialistes et des provocations dites "artistiques" ? 
Venez nombreux célébrer la culture à Versoix et partager des perspectives enthousiasmantes en compagnie de : Jean-Philippe 
Rapp, journaliste et producteur, Jacques Berchtold, directeur de la Fondation et Musée Martin Bodmer, Manuel Cornejo, président 
de l’Association des amis de Maurice Ravel, Martine Jaques-Dalcroze, présidente de la Fondation Emile Jaques-Dalcroze, Patrick 
Amstutz, éditeur et directeur de l’association ACEL. La soirée se terminera en musique avec le Boléro de Ravel interprété au piano à 
quatre mains par Elisabeth Bernheim et Julie Higelin. www.bolero-versoix.ch  - Tél. 022 950 84 00

AGENDA

ANIMATION MANGA
Jeudi 11 avril 2024 de 14h à 15h30
A partir de 9 ans, gratuit, sur inscription

Viens tester ta culture 
manga avec un quiz et 
découvrir des anecdotes 
sur tes séries préférées. Ce 
sera également l'occasion 
de partager avec les autres 
participants tes coups de 
coeur et ta passion pour les 
mangas. 

Plus d'informations: 
www.versoix.ch/biblio - bibliotheque@versoix.ch 
022 775 66 80 
Chemin Jean-Baptiste Vandelle 8, 1290 Versoix

BIBLIOTHÈQUE

EXPOSITIONS

Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 15 avril à 18h 

Soirée Karaoke
Organisée par Thanh Chaney
Vendredi 19 avril dès 19h

Concert électro-rock
Sainte Aube
Samedi 20 avril à 21h

Association Concerts des dimanches
Jeanne Gollut et Alessio Nebiolo
Dimanche 21 avril à 17h

Concert variétés, reprises
Tiziana Coco
Samedi 26 avril à 21h

Concert pop, old-school
Stereo Freedom
Samedi 27 avril à 21h

Pratique libre de danses hip-hop
Animée par l'association 
Colore Ta Ville 
Lundi 29 avril à 18h
Entrée gratuite. Réservation sur www.lescavesversoix.ch ou 
par téléphone au +41 (0)22 950 84 00 
Les Caves, 6 route de Sauverny, 1290 Versoix

LES CAVES

Fresque streetart réalisée par les graffeurs Zwerg, Whyre et Avid au passage sous voie entre l'ancienne papeterie et 
Favarger. Remerciements au Service de la Police municipale de Versoix et au Service Travaux, Voirie et Espace public 
pour avoir sécurisé les lieux pendant la réalisation de la fresque, ainsi qu'aux CFF pour leur accord.

CÉLÉBRATION DES 10 ANS DE 
L'ORCHESTRE DE CHAMBRE DE VERSOIX
Samedi 20 avril à 20h30 
Salle Adrien Lachenal, Entrée libre 

L'OCV et ses 46 musiciens, les 
solistes François-Xavier Poizat
(piano) et Dan Sloutskovski 
(violoncelle), sous la direction 
de Sébastien Brugière, 
célèbrent 10 ans de succès. Les 
partitions originales, prêtées 
par la Fondation Martin 
Bodmer, sont projetées en 

grand format pour accompagner les œuvres jouées. 
Nous entrons ainsi au plus près de la création des 
compositeurs : Maurice Ravel, Ludwig van Beethoven, 
Carl Maria von Weber, Frédéric Chopin.

Un concert en famille et avec vos ami.e.s, pour découvrir 
avec plaisir comment l’orchestre passe de la partition à 
l’interprétation. www.bolero-versoix.ch  - Tél. 022 950 84 00

CONCERT

COMMUNICATIONS OFFICIELLES

A GENÈVE, IL N'EST PLUS 
POSSIBLE DE FUMER DANS 
CERTAINS LIEUX EXTÉRIEURS 
La Loi sur l'interdiction de fumer 
dans les lieux publics (LIF) étend l'in-
terdiction de fumer à divers espaces 
intérieurs et extérieurs pour proté-
ger la population, de l'exposition au 
tabagisme. 

À l'intérieur, cela inclut les bâtiments 
publics, les institutions de santé, 
les établissements éducatifs, les 
espaces culturels et de loisirs, les 
commerces, les transports publics, 
et les lieux de divertissement. 
À l'extérieur, l'interdiction couvre les 
zones éducatives, les aires de jeux, 
les installations sportives et plus 
encore. 

La loi s'applique aussi aux cigarettes 
électroniques et produits similaires. 
Les zones fumeurs désignées sont 
clairement identifiées par le sticker 
ci-dessous. La Police municipale est 
chargée de l'application de cette loi, 
qui s'inscrit dans un cadre cantonal.

PROFITEZ DU STATIONNE-
MENT GRATUIT DANS LA 
VÉLOSTATION DE VERSOIX
La Ville de Versoix propose plus d’une 
centaine de place de stationnement 
dans sa vélostation près de la gare. 
Ainsi, les cyclistes peuvent gagner du 
temps en passant par l’application 
Velocity qui permet d’activer l’abonne-
ment d’un jour ou plus. Pour bénéficier 
de la gratuité, les utilisateurs doivent 
sélectionner un tarif à 0 Franc pour le 
produit d'une journée (24h).

PERMANENCE SENIORS RE-
PORTÉE : NOUVELLE DATE 
SUITE AU JOUR FÉRIÉ!
La permanence mensuelle dédiée 
aux seniors, habituellement prévue 
le premier lundi de chaque mois, est 
exceptionnellement reportée au lundi 8 
avril 2024, de 10h à 12h, à la Maison du 
Charron, en raison des Fêtes de Pâques. 

Pour plus d’informations sur cette per-
manence, veuillez consulter notre site 
web www.versoix.ch ou appeler le 022 
775 66 58 les lundis, mercredis et jeudis 
de 8h30 à 11h30 et de 13h30 à 15h00.

LA BUVETTE DE PORT-CHOISEUL ET SES 
ANNEXES PROCHAINEMENT RÉNOVÉES
Le Conseil administratif de la Ville de Versoix a annoncé le lancement d'un 

projet de rénovation et de mise aux normes pour la buvette de Port-Choi-
seul et d'autres bâtiments emblématiques situés au chemin du Vieux-Port. Ce 
projet a été soutenu par le Conseil municipal lors de séance du 4 mars dernier.

UNE CENTAINE DE PERSONNES S’IN-
FORME SUR LE PROJET DE LA SDZ5

UNE ÉDITION DE TOUS LES RECORDS !

Avril 2024

La 18ème édition du Festichoc restera dans la mémoire de tous les partici-
pants. Des conditions météo idéales ont permis à un flot ininterrompu de 

festivaliers de venir à Versoix à la rencontre des 33 artisans chocolatiers pour 
découvrir leurs créations, déguster une très grande variété de produits cho-
colatés et soutenir les apprentis Boulanger-pâtissier-confiseur. Les stands de 
restauration, tenus par les associations versoisiennes, ont également été pris 
d’assaut durant ces deux jours gourmands et les nombreuses animations 
proposées ont su ravir petits et grands durant tout le weekend. Rendez-vous 
les 5 & 6 avril 2025 pour la 19ème édition de ce festival dédié au chocolat !

Deux variantes étaient proposées 
au Conseil municipal. C’est la 

première estimée à CHF 2’950'000 
qui a été retenue. Elle envisage non 
seulement la rénovation complète 
du bâtiment existant mais aussi la 
construction d’un bâtiment annexe 
permettant d’améliorer les fonction-
nalités du site et de répondre aux 
besoins actuels de la commune. Ce 
projet ambitieux, marque un enga-
gement fort envers le développe-
ment durable et la préservation du 
patrimoine local. 

Après une analyse minutieuse et 
suite à l’approbation d’un crédit 
d’étude par le Conseil municipal en 
novembre 2022, la Ville de Versoix 
propose la rénovation complète des 
bâtiments du site du Vieux-Port. Ce 
projet, validé par le Conseil admi-
nistratif à l’été 2023, vise non seu-
lement à remettre les installations 
existantes aux normes actuelles mais 
aussi à envisager des agrandisse-
ments et des améliorations significa-
tives dans le respect des exigences 
cantonales et des besoins de la 
communauté. 

Les travaux proposés incluent des 
améliorations significatives en 
termes d’isolation, de systèmes élec-
triques et de plomberie, ainsi que 
des adaptations pour assurer l’acces-
sibilité à tous. Le projet témoigne de 
l’engagement de la Ville de Versoix 
envers le développement durable, 
avec l’intégration de solutions éner-
gétiques écologiques.

Ce projet représente non seulement 
un investissement dans l’avenir de 
notre patrimoine architectural mais 
aussi une étape importante vers la 
création d’espaces publics dyna-
miques et inclusifs.

Patrimoine local Densification de la zone 5 (villa)

Festichoc

Les pages de la Ville de Versoix, intitulées "Agenda communal" 
et "Communications officielles", ont été éditées le 21 mars 2024.

Le Conseil administratif a mis en 
évidence les potentialités pour les 

propriétaires liées à la mise en œuvre 
de la stratégie de densification de la 
zone 5 conjointe au PDCom. Expli-
quer les évolutions urbanistiques vé-
cues par Versoix au cours des années, 
expliquer en détails ce qu’est la zone 
5, les bases légales fédérales et canto-
nales et les raisons pour lesquelles il 
est impératif d’élaborer une stratégie 
étaient les premiers temps d’une 
présentation à but didactique. En-
suite de quoi, le Conseil administratif 
a précisé ce qui va changer, avant de 
conclure en évoquant les nouvelles 
possibilités qu’ouvre cette stratégie, 
quelles que soient les ambitions des 
propriétaires.

Après cette présentation, le public 
a pu poser des questions. Parmi 
celles-ci, la préoccupation relative à 
la vision de la Commune en matière 
de développement de la zone villas 
a permis au Maire, Cédric Lambert, 
d’expliquer la volonté de l’exécutif 
d’accompagner qualitativement le 
développement des quartiers concer-
nés. D’autres questions ont porté 

sur les modifications de certaines 
zones et les conséquences de ces 
changements. Enfin, la question de 
l’importance des préavis communaux 
par rapport aux projets présentés a 
permis à M. le Maire d’insister sur la 
nécessité d’un dialogue constructif 
et renforcé avec les propriétaires qui 
envisagent un développement de 
leurs parcelles.
L’ensemble de la présentation est 
disponible sur le site internet de la 
Ville de Versoix, en scannant simple-
ment le code QR que vous trouverez 
ci-dessus.
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Vie versoisienne

Conseil municipal du 4 mars

L’ambiance est assez 
électrique. L’affaire Vigousse 
n’en finit plus d’échauffer les 
esprits. Ce n’est d’ailleurs 
pas un hasard si, depuis sans 
doute bien longtemps, tant de 
Versoisiens et Versoisiennes 
sont présents lors ce conseil 
municipal. Les gradins réservés 
au public n’offrent plus un seul 
siège de libre !

Car si cette fameuse affaire a connu 
son épilogue au niveau judiciaire 
avec l’acquittement du journaliste 
« coupable » d’avoir calomnié le 
secrétaire général de la mairie, il en est 
tout autrement de la partie politique. 
En effet, au travers d’une résolution, 
les Verts estiment que ce ne sont pas 
aux citoyens de la commune de payer 
les frais de justice et d’avocat pour une 
affaire opposant un haut-fonctionnaire 
à un journaliste. Dans leur texte, les 
écologistes souhaitent que la somme 
de quelque 250'000 francs, selon leur 
estimation, doit être intégralement 
remboursée par le secrétaire général.

Ras le bol

Pour l’élu du Centre, Daniel Ricci, 
cette histoire a assez duré. « On en a 
marre, s’exclame-t-il. Cette affaire est 
terminée, il est temps de dire stop ».  
L’élu précise encore que dorénavant 
sa formation ne s’exprimera plus à 
ce sujet. Mais comme le débat ne 
fait que commencer, les membres du 
Centre informent l’assemblée qu’ils 

quittent l’hémicycle. Une attitude qui 
ne refroidit en rien le Vert Stéphane 
Conus. « Nous estimons que cette 
décision de justice est un véritable 
camouflet, dit-il. C’est une gifle pour 
le secrétaire général et cela donne 
une image déplorable de notre 
commune. Nous devons maintenant 
savoir pourquoi la majorité du Conseil 
administratif a accepté de prendre en 
charge tous ces frais ! »

On rappellera ici que sur les trois 
membres du Conseil administratif, le 
centriste Cédric Lambert, la socialiste 
Ornella Enhas et la Verte Jolanka 
Tchamkerten, cette dernière s’était 
opposée à ses deux collègues.

Liberté bafouée

Son collègue de parti, Eric Tamone, 
enfonce le clou. « En attaquant un 
journaliste, on a bafoué la liberté de la 
presse, s’emballe-t-il. On a imposé le 
silence à des témoins et puisé dans les 
caisses publiques. On veut la vérité ».
Pris à parti, le maire Cédric Lambert 
estime que la décision est de l’ordre de 
la responsabilité de l’employeur. « Je 
pense que cette discussion devrait se 
poursuivre au sein de la commission 
des finances », propose-t-il.

L’élu indépendant Jean-Marc Leiser 
rappelle que : « En 2023 notre Conseil 
municipal avait décidé de ne plus 
dépenser un centime pour ce type 
d’affaire. Je pense que le secrétaire 
général aurait dû avoir l’élégance 

d’arrêter les procédures ». « C’est si 
facile de vouloir enterrer l’affaire », 
renchérit la Verte Anne Chaudieu. Si 
son groupe a quitté l’hémicycle, l’élue 
du Centre, Elea Schmied, membre du 
Bureau, toujours présente, estime une 
nouvelle fois qu’il est temps d’arrêter. 
« Il s’agit des deniers publics », dit-
elle. Pour le PLR Ricardo Lima, 
il est important de déterminer les 
responsabilités. Ce à quoi le maire 
Cédric Lambert rétorque une nouvelle 
fois que le Conseil administratif 
possède une marge de manœuvre et 
que ses compétences impliquent qu’il 
doit défendre ses employés.

Faire toute la lumière

« On ne peut pas tourner la page 
comme ça, conteste le PLR Alain Riat. 

A titre personnel, j’ai été appelé à 
témoigner et ce n’était pas facile. Il se 
passe des choses graves dans cette 
commune. Notre groupe soutient cette 
résolution et demande qu’elle soit 
envoyée en commission des finances, 
administration et économie pour faire 
toute la lumière ».  Ce que contestent 
les deux socialistes Patrice Marro et 
Elodie Matias-Ramos. Pour le duo, 
poursuivre ce débat serait une perte 
de temps pour « cette pire législature 
depuis bien longtemps ».

Sans surprise, au moment du vote, 
la majorité du Conseil municipal, 
composée des Verts, du PLR et de 
l’indépendant, accepte cette résolution 
et décide de l’envoyer en commission 
des finances. Le PS s’y est opposé 
et les élus du Centre, absents, n’ont 
pas pris part au vote. Ces derniers, 
à leur retour, ont toutefois distribué 
un communiqué de presse indiquant 
notamment leur « lassitude des 
guéguerres internes qui agitent la 
classe politique versoisienne ».

Sachant que le sujet sera ainsi traité 
en commission, il apparait évident que 
le feuilleton est encore loin d’avoir 
trouvé sa conclusion.

Ajoutons encore que, comme le 
règlement le permet, en fin de séance, 
le public peut poser des questions. 
Et cela n’a pas manqué, plusieurs 
personnes présentes ont également 
fait part de leurs interrogations en 
souhaitant des réponses et de la 
transparence de la part des élus.

Amélioration en vue

Si la séance a été en grande partie 
consacrée à l’affaire Vigousse, le 
Conseil municipal a également débattu 
d’autres sujets moins polémiques. 
Parmi ceux-ci, le délibératif communal 
a notamment voté un crédit de CHF 
2'950'000.— pour la rénovation et la 
remise aux normes des bâtiments de 
Port-Choiseul ainsi que la construction 
d’un bâtiment annexe.

DTT

Règlements de comptes à OK Versoix

Si la séance a été en 
grande partie consacrée à 

l’affaire Vigousse, le Conseil 
municipal a également 
débattu d’autres sujets 
moins polémiques. Parmi 

ceux-ci, le délibératif 
communal a notamment 
voté un crédit de CHF 
2'950'000.— pour la 

rénovation et la remise aux 
normes des bâtiments de 
Port-Choiseul ainsi que la 

construction d’un bâtiment 
annexe.

La séance du Conseil municipal s’est déroulée à guichets fermés.

Heureusement qu’il y a des 
élus qui estiment important de 
décortiquer la question de qui 
va payer la facture salée de 
l’affaire Séchaud-Vigousse.

En effet, les Vert-e-s plus M. Leiser ont 
présenté une résolution pour refuser 
que les frais de justice soient assumés 
par le contribuable. Malheureusement, 
au lieu d’être discutée sur le fond 
immédiatement, la résolution est 
envoyée en commission. 

Les subtilités politiques de cette 
démarche m’échappent, mais j’étais 
particulièrement dégoûté des propos 
d’une partie de nos élu-e-s, à savoir 
les PDC et les PS, qui estimaient que 
« ça suffit, il faut tourner la page ! ».
Ils et elles en ont marre d’entendre 
parler de l’affaire Séchaud-Vigousse. 
Pis, la fraction PDC a carrément quitté 
la salle en bloc.

Quel mépris envers les électeurs et les 
électrices, les contribuables de cette 
Ville. Censées nous représenter, ces 
personnes sauraient apparemment 

mieux que nous quelle serait une 
question digne de discussion. Comme 
si leur petit ras-le-bol face à une 
énième discussion sur ce thème pesait 
plus que le ras-le-bol de beaucoup 
de contribuables face aux dépenses 
inutiles et faramineuses encourues – 
pour des raisons toujours obscures – 
par la majorité du CA. Nous en avons 
tous et toutes marre! Ce n’est pas pour 
autant qu’il faut en laisser un aspect 
très important sans résoudre.

Nos élu-e-s devraient au contraire 
s’unir en notre nom pour mettre le CA 
devant sa responsabilité.
Ce n’est sûrement pas une coïncidence 
que les fractions qui n’osent pas en 
discuter sur le fond soient celles dont 
la majorité coupable du CA est issue.

J’espère que la commission pertinente 
entamera sans tarder son travail sur 
cette question. Elle devra examiner, 
entre autres, les justifications 
avancées par M. Lambert et Mme 
Enhas pour leur décision de joindre la 
Mairie à la plainte de M. Séchaud. Si 
seulement on comprenait les motifs de 
la décision, on aurait peut-être moins 
de mal à l’accepter. Ces personnes se 

sont toujours référées à l’article 328 
du Code des Obligations, selon lequel 
la Mairie aurait apparemment une 
obligation de défendre son employé 
des attaques des tiers. Or, j’ai lu, relu 
et re-relu non seulement cet article, 
mais aussi, sur recommandation de 
Mme Enhas, le commentaire d’un 
spécialiste là-dessus , et le mot 
« tiers » n’y figure pas. Il traite, certes, 
de la protection de la personnalité d’un 
employé mais il s’agit des relations 
internes ; il ne fait aucune allusion à 
un devoir d’aide et d’assistance en 
cas d’une supposée attaque par un 
tiers. J’en déduis qu’il n’y a aucun 
motif valable pour les décisions de la 
majorité du CA dans ce cas. Celles-ci 
sont donc arbitraires et les dépenses 
encourues injustifiables. 

Pas surprenant que les fractions 
respectives ne veuillent plus de 
cette histoire. À leur place j’aurais 
vraiment honte du comportement 
de mes collègues au CA. J’espère, 
néanmoins, que j’aurais le courage de 
les regarder en face et les dénoncer, 
plutôt que de me cacher.

Nigel Lindup

Courriers de lecteurs
Une séance plus que décevante
du Conseil Municipal le lundi 4 mars

Ce message pour vous informer 
au sujet des cambriolages dans la 
région. Les chiffres des statistiques 
sont peut-être à revoir, nous avons été 
cambriolé le 27 février 2023 en plein 
jour avec énormément de dégâts.
J’ai aussi une connaissance qui 
m’a dit que pendant les vacances 
d’automne, à Chavanes-des-Bois, il y 
a eu 10 cambriolages!

Nous habitons à Céligny et les 
patrouilles sont très rares, surtout des 
municipaux, mais mettre des bûches 
aux environs de la gare et en zone 
bleue, c’est plus facile.

Raess Christian

Cambriolages
suite ...

Ombre

-Tu ne vas pas manger ?
-Non, Gérard.
-Pourquoi ici ? lui demanda-t-il en 
mâchant un morceau de steak.
- Pour en finir", répondit-elle en 
brandissant le verre de vin vide.
-Mais ce n'est pas sa brasserie 
préférée ?
-Oui.
-Alors, il le sait ?
-Oui.
-Comment ?
-Genève n'est qu'un village, après tout. 
-Tu as au moins réussi à lui faire donner 
l'argent ? Oui.
-Oui. Voilà.
Allons-y ! Allons-y ! S'il le sait déjà, il ne 
tardera pas à venir.
-Tranquille. Il ne viendra pas !

Comment le sais-tu ?
-Je l'ai forcé à se tuer. 
-Quoi ? ! Oui.
-Oui. Avec une arme. 
-Ce n'était pas le plan. Qu'est-ce qu'on 
fait ici, alors ? dit-il en laissant le steak 
à moitié fini et quelques francs sous son 
assiette.
A destination de Berlin, ils prennent des 
trains séparés, lui, le TGV pour la gare 
de Lyon, elle, la Trenitalia pour Milan.
***

Quatre heures plus tard, les gendarmes 
parisiens découvrent un corps sur un 
siège de première classe : Gérard 
D'Assant, Suisse, avocat. 
Il a les lèvres bleues et les yeux qui 
poussent.

Danilo Rayo

Comment mettre fin à quelque chose

L'Huîtrier pie
Plutôt peureux, l'huîtrier pie est un 
échassier de rivage, principalement 
marin, migrant parfois en Suisse vers 
fin mars.
Malgré son nom, les huîtres ne 
représentent pas la majorité de son 
régime. Il se nourrit plutôt de plus 
petits mollusques ou de vers et de 
lombrics lorsqu'il rentre dans les 
terres.
Facilement reconnaissable avec son 
long bec rouge et son plumage noir 
et blanc, il s'enfuira sans bruit si vous 
tentez de trop vous approcher.

Adrien
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La page des partis

UNE COMMUNE QUI AGIT POUR VOUS !

Vous êtes la nouvelle présidente du Centre Versoix, 
comment voyez-vous le coup d’éclat de votre groupe au 
Conseil municipal dernier, qui a quitté la salle en plein 
débat ?
En sortant de la salle du Conseil au moment d’aborder une 
résolution des Verts, ils ont voulu démontrer leur exaspération 
face à une tentative de créer une nouvelle polémique sur 
l’affaire qui a opposé le Secrétaire général communal au journal 
satirique Vigousse. Cette affaire a été jugée au civil comme au 
pénal, il faut maintenant tourner la page et, comme l’a dit Daniel 
Ricci, chef de notre groupe au Municipal : " Les Versoisiennes 
et les Versoisiens attendent de nous que nous débattions avec 
efficacité de leurs préoccupations quotidiennes, un point c'est 
tout ! ». Il n’y a rien à ajouter !

Quelles vont être vos préoccupations dans votre nouvelle 
fonction ?
En mars 2025 auront lieu les élections municipales. C’est le 
plus gros challenge de cette année. Nous avons un groupe 
solide et qui travaille dans un excellent climat. C’est une 
base importante, mais nous espérons bien sûr, comme 
tous les partis, je pense, faire venir de nouveaux membres 
qui nous apportent des idées et des forces vives. Pour cela, 
nous devons être présents auprès de la population et faire 

connaître nos valeurs de responsabilité, solidarité et liberté. 
Notre Assemblée générale a déjà désigné Daniel Ricci comme 
candidat au Conseil administratif.

Pouvez-vous illustrer ces valeurs concrètement ?
Nous recherchons les solutions consensuelles en respectant 
la liberté individuelle. Pour nous, il s’agit de laisser le libre 
choix de sa vie à chaque habitant. Par exemple la zone 
villa qui fait couler beaucoup d’encre : nous aimerions qu’un 
propriétaire qui veut densifier son bien puisse le faire, tout en 
respectant bien sûr un cadre légal contraignant en matière de 
préservation de l’environnement et de qualité du bâti.

La solidarité s’exprime, entre autres, par le soutien aux familles. 
La création de places de crèches pour que les femmes soient 
libres d’exercer leur profession comme elles le souhaitent en 
est un exemple.

Quant à la responsabilité, nous sommes un parti respectueux de 
nos institutions, et quand nous sommes élus, nous travaillons 
pour le bien commun et non pour des intérêts particuliers ou 
des guerres politiques. Le consensus suisse nous va bien !
A suivre…

Interview de Véronique Schmied, présidente du Centre Versoix

Les socialistes veulent une commune proche de vous, proche des familles, des salariés, tant 
du domaine privé ou que public, des seniors, des jeunes, et des enfants, une commune qui 
privilégie la qualité de vie par le maintien et le renforcement de ses prestations. Nous voulons une 
commune et une région qui répondent aux besoins d’une vie de proximité, durable et facilitant les 
échanges interrégionaux par une accessibilité accrue en transports publics.

Pour une rive droite solidaire et dynamique, il est essentiel de définir nos priorités.

RENFORCER LE DYNAMISME REGIONAL : 
1.  Encourager le tissu associatif sportif et culturel ;
2.  Construire des logements pour les personnes âgées autonomes ;
3.  Davantage de places de crèche et surtout à des prix abordables.

Lors des votations  du 3 mars 2024, nous nous sommes battus pour soutenir l’initiative « pour 
une 13ème rente AVS » et nous nous sommes opposés à « une augmentation de la retraite ».  A 
une confortable majorité, la population nous a suivie et à accepter de rendre la vie de nos 
retraités-es meilleure.

Toutefois, le combat continue. En effet, le 9 juin 2024, nous aurons  notamment le vote sur 
les primes d’assurance-maladie. Il sied que souligner que nous récoltons actuellement les 
signatures pour faire aboutir le référendum contre EFAS. Cette révision de la LAMAl donnera le 
plein pouvoir aux caisses-maladie sur le financement du système de santé et provoquera une 
hausse des primes et nuira aux conditions de travail ainsi qu’à la qualité des soins.

Rejoignez-nous !
En tant que membre du PS, vous pourrez faire valoir vos opinions et prendre 
part au processus décisionnel de nos actions.  Vous pourrez aussi contribuer à 
faire en sorte que votre commune, votre canton, la Suisse, voire le monde entier 
soit plus social, écologique et démocratique. Il vous est même possible d’être 
candidat(e) aux élections municipales 2025  https://www.ps-rive-droite-lac

Quoi ? 
Colore Ta Ville propose aux habitants de 
Versoix de disposer d’un lopin de terre dans un 
potager en permaculture à deux pas du lac et 
de Port Choiseul.

Pourquoi ?
Afin de jardiner, transmettre ses connaissances 
horticoles à ses voisin-e-s, cuisiner des 
légumes fraîchement cueillis ou découvrir des 
variétés oubliées.

Où ?
« La Parcelle ». Un lieu situé au 20 chemin 
des Graviers qui accueille une communauté 
d’associations proposant à ses membres des 

activités artistiques, culturelles, sportives ou 
encore du jardinage. 3’000 mètres carrés mis à 
disposition par SIG à Colore Ta Ville ainsi qu’à 6 
autres associations actives dans les domaines 
social et environnemental.

Comment ?
Prendre contact avec l’association Colore ta 
Ville par email info@coloretaville.ch 

Ensuite, nous pourrons vous montrer le lieu et 
vous donner davantage de précisions. Pour 
bénéficier de l’accès à la Parcelle, vous devrez 
devenir membre de l’association (CHF 30.-/
année).

Le comité

Vous souhaitez jardiner
à Versoix ?
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Les dirigeants bénévoles de 
clubs sportifs sont souvent 
motivés par un désir profond 
de redonner à leur club ce 
qu'ils ont eux-mêmes reçu dans 
leur jeunesse. Ils ressentent 
une gratitude envers cette 
institution qui a contribué à 
leur développement personnel, 
social et sportif.
Malgré les critiques éventuelles ou 
les difficultés rencontrées, ils puisent 
dans ces souvenirs positifs de leur 
enfance la motivation nécessaire 
pour persévérer. C'est leur manière 
de rendre hommage à leur club et de 
contribuer à sa pérennité, en offrant 
aux classes juniors des expériences 
similaires à celles qu'ils ont eux-
mêmes appréciées. 

4 questions
à Alexandre Moraga
président du F.C. Versoix

Les candidats à la présidence 
d’un club de football amateur ne 
se bousculent pas au portillon. 
Bénévole, tu donnes de ton temps, 
ton énergie, sans rien attendre 
d’autre en retour que le plaisir 
d’aller au bout d’un projet.
Qu’est-ce qui te motive à t’investir 
dans ce club et quelles sont tes 
aspirations ?
Pour moi, cette responsabilité est une 
façon de donner en retour ce que j’ai 
reçu. Le FC Versoix signifie beaucoup 
pour moi. Gamin, je suis arrivé à l’âge 
de 8 ans à Genève. Et je me souviens 
avoir été accueilli au F.C. Versoix 
comme dans une grande famille. Je 
ne connais pas de meilleur intégrateur 
qu’un club de football. Peu importe 
d’où tu viens, ta classe sociale, ce qui 
compte c’est d’adhérer aux mêmes 
couleurs. Donc mon aspiration 
première c’est de rendre ce qui m’a 
été donné. Maintenant, ce qui me 
pousse à m’investir, c’est notamment 
de développer le mouvement junior, 
en répondant aux aspirations de ceux 
qui veulent prendre du plaisir à jouer 
avec des camarades et celles et ceux 
qui aspirent à un football un peu plus 
compétitif. D’une façon générale, c’est 

de contribuer à cet épanouissement 
de soi par le sport et l’esprit collectif. Je 
dois dire qu’il y a un grand sentiment 
de satisfaction de voir des gamins 
du club évoluer dans notre première 
équipe.

Dans un rôle où tu ne peux pas 
attendre de reconnaissances 
particulières, quels sont les motifs 
de satisfaction découlant de ton 
engagement pour le club ?
Même si le fait d’œuvrer à fond pour 
le club et que cette responsabilité est 
extrêmement chronophage pour tous 
les membres du comité qui, rappelons-
le, sont bénévoles, les motifs de 
satisfaction sont nombreux. Ils sont 
en tous les cas plus nombreux que 
les frustrations, qui sont inévitables. 
En termes de satisfaction, on pourrait 
citer : le fait d’avoir maintenant deux 
équipes au niveau Interrégional ; de 
lutter ce second tour pour en monter 
une troisième; d’avoir au moins 
deux équipes juniores dans toutes 
les catégories, de l’école de football 
jusqu’aux juniors A ; le retour en 
force de la section féminine grâce 
à l’énergie déployée par les deux 
responsables de la section, Patrick 
et Mouss ; de voir évoluer des juniors 
A et parfois des juniors B dans notre 
équipe fanion ; la création du Team-
Léman ; de voir autant de familles 
mobilisées pour notre Journée du club 
qui se déroule le 9 mai. Bref, les motifs 
de satisfaction sont nombreux.

C’est une question qu’on voudrait 
bien t’épargnez mais on l’aborde 
tout de même puisqu’il s’agit 
de l’équipe phare du club. Pour 
l’instant, les résultats sont 
décevants.
Est-ce que l’état de santé d’un club 
ne se juge pas à l’aune des résultats 
de sa première équipe ?
Oui, c’est vrai. À l’époque, c’était 
vraiment le cas. La 1ère équipe était le 
thermomètre de la formation du club, 
de sa santé autrement dit. On pouvait 
juger aux résultats de la 1ère équipe, 
la santé du club. En effet, un gamin qui 
était formé dans son club et à moins 
qu’il ne soit appelé à jouer à un niveau 
nettement supérieur, demeurait dans 
son club. Les couleurs de son club 

avaient une signification chère à 
son cœur. Par conséquent, oui, les 
résultats de la première équipe étaient 
clairement l’expression de la santé du 
club et de sa philosophie de formation. 
Maintenant, il suffit de considérer 
le mercato de l’entre-saison pour 
s’apercevoir que dès la 3ème ligue, 
la mentalité du mercenariat a gagné 
le football genevois et que l’équipe 
fanion n’est pas forcément le reflet 
de la formation. Au contraire, ça peut 
même générer des effets pervers 
et contradictoires. Certains clubs 
investissent dans leur première équipe 
au détriment du mouvement junior. 
Par conséquent, ils génèrent de bons 
résultats avec leur première équipe 
mais n’ont pas de relève. Ce n’est 
pas ce que nous souhaitons, du tout. 
Alors oui, les résultats sont décevants, 
mais ce que je puis dire c’est que ce 
deuxième tour, cette équipe s’engage 
pour les couleurs de Versoix. Elle est 
versoisienne dans l’âme et ça c’est 
extrêmement important. J’aurais 
appris cela, finalement. Ce qui compte 
par-dessus-tout, c’est la façon dont les 
joueurs de l’équipe fanion s’identifient 
à leur club et se battent pour lui. 
Et cette équipe en est la parfaite 
illustration.

Bien qu’il ne t’appartienne pas de 
parler à la place des entraîneurs 
ou des joueurs, je te pose quand 
même la question. Aujourd’hui 10 
mars, l’équipe occupe la dernière 
place du classement. Qu’est-ce que 
tu réponds à ceux qui pensent que 
d’éviter la relégation va être bien 
difficile ?
Moi, je ne pense pas. Cette équipe a 
le grand mérite de compter dans ses 
rangs de nombreux joueurs juniors 
formés au club. C’est un savant 
mélange de joueurs d’expérience, et 
même de grande expérience, venus 
nous renforcer avec de jeunes joueurs 
du club et qui est menée par un 
entraîneur de qualité et extrêmement 
volontaire, Tamer. Peut-être qu’en 
effet, ce second tour sera difficile 
mais je suis convaincu que la formule 
est juste. À titre d’exemple, le match 
que nous avons joué en coupe 
contre Kosova au mois de mars a été 
remporté par cette même équipe, qui 
comptait tous les magnifiques joueurs 
qui sont venus nous renforcer ainsi 
que 6 juniors du club, qui pour certains 
ont 16 ans, l’âge de junior B.

Jacques Rochat

Construction de la pergola
C’est le 14 février que les travaux 
de construction de notre pergola 
ont commencé. Il y a eu d’abord le 
coulage du béton pour les quatre 
pilliers qui supportent cette dernière. 
Les jours suivants, ce sont l’électricien 
et le carreleur qui sont intervenus pour 
la pose des tubes et des dalles. Le 
mercredi 21 février et les deux jours 
suivants ont été dédiés au montage de 
la structure avec une imposante grue. 
Une semaine après, le ferblantier est 
intervenu, et c’est le 5 mars que ce 
beau projet a été mené à son terme, 
presque une année après le début des 
réflexions du comité.
Nous espérons que nos membres 
en profiteront bien lors de la saison 
estivale.

Réfection des terrains
C’est au début février que d’importants 
travaux de réfection des terrains ont 
été entamés.
En effet, toute la partie de jeu a été 
enlevée afin d’être remplacée par un 
nouveau tapis tressé qui rendra la 
surface moins glissante. La pose de 
la nouvelle structure se fera dès que 
les températures atteindront les 8° au 
minimum afin de garantir un collage 
efficace.
Nous avons aussi décidé de signer 
un nouveau contrat d’entretien avec 
l’entreprise Rémi Sport qui aura la 
tâche de les entretenir tous les jours 
de la semaine avec un brossage et 
arrosage régulier.

Le comité

Vie sportive

La parole
aux dirigeants de club

Les nouveaux 
projets du TCV

Sport Suisse Infos 
a soufflé sa 2e bougie !
Le 8 mars dernier, l’association 
sportive, qui a pour but de 
soutenir financièrement les 
espoirs de notre pays, a fêté 
ses deux ans !

Actuellement, sans sponsor ni aide 
financière, « SSI » continue de grandir 
grâce à ses fidèles membres. 

Un premier athlète soutenu, une 
structure qui se professionnalise, plus 
de 4'500 abonnés sur « Facebook », 
un comité motivé, l’association veut 

voir encore plus loin et plus grand 
pour devenir un réel point d’appui pour 
les jeunes sportifs.

Afin de marquer le coup de ces deux 
ans, le plus beau cadeau serait que 
de nouveaux membres apportent leur 
soutien à l’association ou fassent un 
don unique.

Pour ce faire, rendez-vous sur le site 
www.sportsuisseinfos.ch sur lequel 
vous trouverez toutes les informations 
nécessaires.

Anthony

PUBLICITE

Devenez membre du TCV
Vous désirez jouer ou apprendre le tennis ?

Nous avons des terrains, nous avons des cours en groupe.

Le tennis club de Versoix vous accueille chaleureusement 
dans le cadre verdoyant de la Bécassière à des conditions avantageuses.

Nous proposons des cours pour les jeunes, des cours adultes 
pour les débutants ainsi que pour les avancés et cela a des prix attractifs.

Vous pouvez aussi devenir membre à la saison d’été ou à l’année.       

Jouer tout l’été dès 250.- pour les adultes   (70.- juniors 2)                                                       
ou toute l’année dès 470.- pour les adultes   (130.- juniors 2)

(Toutes les heures sont comprises dans le tarif annuel, été-hiver compris)

Nous vous offrons :
Six terrains de tennis dont trois couverts en dur et trois sur terre, 

un cadre de verdure magnifique, des animations tout au long de l’année.

Si vous êtes intéressés, contactez-nous soit par téléphone 
au 022 755 15 67 soit par mail à info@versoix.ch

De plus amples renseignements sont disponibles :
sur notre site internet www.tcversoix.ch

Facebook, Instagram, Twitter

(une finance d’entrée peut être demandée pour certaines catégories de membres)
Le comité

Coach et joueurs du Team Léman Juniors A.

Une belle participation 
collective et quelques très 
belles courses des athlètes 
du Versoix Athlétisme aux 
championnats suisses de 
cross à Moghegno.

Au total,18 athlètes ont représenté 
fièrement le club et 3 podiums par 
équipe ont récompensé les athlètes.

Dans la catégorie U16 garçons, 
l'équipe a décroché la médaille d'or 
avec Giovanni 6ème - Léo 9ème - Jan 
10ème et Corantin 20ème.
Les U16 filles ont également réalisé 
une belle performance en décrochant 
la médaille d'argent. Avec Emily 

Gasser 8ème - Millie Bocquet 19ème - 
Ava Gonzalez 20ème et Nora Martinini 
21ème. 
Dans la catégorie U18 garçons, 
l'équipe a également brillé en 
décrochant la médaille d'argent. Avec  
Théo 11ème - Alessandro 13ème -et 
Keaton 19ème.

Félicitations à toutes et tous.
Walid

Championnats suisses
de cross à Moghegno
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Vie sportive

Le CNV ouvre 
le plan d’eau de 
Bourg-en-Bresse 

Dimanche 3 mars, sur les 
routes et chemins menant 
dans les bois enchanteurs 
de Versoix, s'est déroulée la 
vingtième édition de cette 
course pédestre emblématique, 
marquant le début tant attendu 
de la saison des courses à pied 
en région genevoise.
Près de 600 coureurs passionnés, 
réunis en 22 catégories ont défié les 
sentiers sinueux et quelques montées 
ardues sur des distances allant de 900 
m (parents/enfants de 2017 à 2020) à 
plus de 8 km pour les meilleurs. 
Cette course, devenue incontournable 
au fil des ans, est bien plus qu'un 
simple événement sportif : elle incarne 
l'esprit de communauté sous le signe 
de la convivialité et la nature qui se 
conjuguent pour offrir une expérience 
inoubliable aux participants et aux 
spectateurs.

Nous avons demandé à 
Christiane Forel, présidente de la 
manifestation, son sentiment au 
terme de cette 20e édition.
« Cette année, l’organisation du départ 
a été un peu compliquée. La patinoire 
n’ayant pas pu être entièrement 
démontée. Nous avons dû faire des 
demandes spéciales à la voirie, qui, je 

voudrais bien préciser, s’est montrée 
très efficace et très disponible. Je l'en 
remercie.
Pour la sécurité du parcours nous 
avons dû engager des Securitas qui 
furent également très efficaces.
Tout s’est bien passé. Les coureurs 
et les coureuses, encouragés par les 
personnes qui assuraient les postes 
tout au long du parcours, ont apprécié 
les différents tracés. Le déroulement 
sans problème des courses et la météo 
(pas de pluie, pourtant annoncée 
depuis une semaine) ont contribué à 
la réussite de la journée.
Nous avons été victime de notre 
succès, car à 13 h 30 il n’y avait 
plus de sandwichs ni de hot-dog. 
Nous veillerons à ce qu’il y ait assez 
de nourriture et boissons pour la 
prochaine édition qui va se dérouler le 
dimanche 16 mars 2025.

Mille mercis à tous les bénévoles, sans 
qui la course n’aurait tout simplement 
pas lieu. Ainsi que tout mon comité qui 
est là derrière moi. Je peux compter 
sur chacun d’entre eux à 100%. »

Les organisateurs vous donnent 
rendez-vous l'an prochain pour des 
courses encore plus mémorables.

Jacques Rochat

Résultats partiels
(podium des versoisien(ne)s)

Ecolières U10 : Emily Gauthier 2e
Ecoliers U10 : Tristan Lovis 2e –  
Fancisco Palacios 3e
Ecolières U12 : Loreleï Breitenmoser 
1ere – Tessa Seramondi 2e – Ciara 
Oreilly 3e
Ecoliers U12 : Yuma Bachmann 2e
Ecolières U14 : Breitenmoser Lilirose 
3e
Cadettes U16 : Emily Gasser 1ere – 
Nora Martini 2e
Cadets U16 : Giovanni Negro 1er – 
Jan Broniek 3e
Juniors U20 : Anton Broggini 1er – 
Arnaud Mellina 2e – Carlo Rovaris 3e

Photos : Jeza Photographie

Succès de la 20e édition
du Derby des Bois

Après un début de saison 
de ski sur le lac à Versoix en 
février, c’est au tour du plan 
d’eau de La Rena à Bourg-en-
Bresse de faire son ouverture.

Ce plan d’eau à une heure de route de 
Genève possède toutes les qualités 
requises pour faire le meilleur ski 
possible. Mais avant de pouvoir en 
profiter, quelques tâches attendaient 
les membres du club. Il fallait déjà 
bien sûr amener un bateau sur place, 
ramasser les branches, broussailles 
et autres algues accumulées durant 
l’hiver mais aussi s’occuper du 
cabanon sur pilotis. Des cafards 
avaient décidé de s’y installer 
pour passer l’hiver. Grâce à une 
négociation pacifique ainsi qu’à une 
bombe d’insecticide, les membres de 
club nautique de Versoix ont délogé 
les squatters.  

Dima Thomson, Ladina Wolfisberg ou 
encore Camille Thorens-Lübke ont pu 
alors profiter des premiers coups de 
ski sur un lac de compétition. L’eau 
reste fraîche ainsi que l’air mais ces 
conditions permettent malgré tout de 
se mettre en muscle pour la saison et 
de retrouver ses sensations.  
Rappelons que le club nautique de 
Versoix s’entraîne sur un plan d’eau en 
France suite à la législation helvétique 
qui ne permet pas de créer des plans 
d’eau artificiels dans notre pays. On 
peut bien sûr skier sur les lacs mais les 
conditions sont souvent peu propices 
à un entraînement optimal.

Ce plan d’eau de La Rena est 
fréquenté par des Suisses depuis des 
dizaines d’années et était même en 

main suisse à sa création.
Le club nautique de Versoix y organise 
des compétitions chaque année.
La première, la Chicken Cup, se 
déroulera en juin. Il faut attendre 
septembre pour les  traditionnels 
championnats genevois.
Le club y a déjà organisé à plusieurs 
reprises des championnats suisses. 
Ces compétitions sont bien sûr 
ouvertes au public curieux de 
découvrir la pratique d’un sport varié 
et spectaculaire.

Notons finalement que le plan d’eau 
de La Rena n’est pas réservé au 
licencié. Tout le monde peut y skier sur 
réservation y compris les débutants.

Lucas Thorens

Mathis Thorens en ski de figure

Le ponton de départ à La Rena Dima Thomsen est équipé pour le froid

Ouvreur à vélo L’arrivée est en vue pour les écoliers

Le départ catégorie « walking »

Un peu casse-pattes la montée Peloton encore groupé

Participants à la compétition d’unihockey.

Pour les personnes qui ne 
connaissent pas La Corolle, 
voici une brève présentation, 
extraits tirés de leur site 
internet.

La Corolle, communauté de L’Arche 
est née en 1983 à Versoix. Elle œuvre 
en faveur des personnes avec un 
handicap intellectuel et accueille 
aujourd’hui 42 adultes au sein de ses 
foyers et ateliers. Association de droit 
suisse, reconnue d’utilité publique, La 
Corolle fait partie des établissements 
pour personnes en situation de 
handicap, autorisés et financés par le 
canton de Genève. Bien souvent, au 
cœur même de leurs fragilités, ces 
personnes nous révèlent des trésors 
d’humanité et contribuent, par leurs 
talents, à la construction d’une société 
plus juste et fraternelle.

Participation aux Specials 
Olympics Game dans 
l’Oberland bernois
Du 13 au 17 mars, un groupe de 
11 personnes accueillies et de 11 
accompagnants, dont 4 coaches ainsi 
que 2 bénévoles de l'organisation 
des Specials Olympics, ont assisté 
à l'événement. Le voyage en train 
avec deux changements a permis 
de rejoindre l'hôtel et le lieu des 
compétitions.

Le groupe de La Corolle a pris part aux 
épreuves d'Unihockey et de course de 
raquettes à neige. Le soleil et la neige 
(en altitude) étaient au rendez-vous. 

Nous retenons particulièrement, 
l'ambiance bienveillante tout au long 
de notre séjour, offrant un soutien 
apprécié aux sportifs de La Corolle, 
malgré des handicaps plus prononcés 
que le reste de la concurrence. 
Le rythme était soutenu, avec des 
compétitions une bonne partie des 
journées. La phase de sélection et 
de détermination des niveaux s'est 
déroulée le jeudi et vendredi, et les 
phases finales pendant le week-end. 

Diverses animations étaient prévues 
pour les soirées ; dîner d'accueil, 
cérémonie d'ouverture, soirées 
animées et festives. Retenons que La 
Corolle revient à la maison avec le prix 
du fairplay pour récompenser l'esprit 
sportif de l'équipe d'Unihockey.
Enfin, La Corolle a reçu une invitation 
de la délégation italienne pour les jeux 
organisés à Turin l'année prochaine !

Camille Brunet

L’Arche

Noamie (personne accueillie) et 
Astrid assistante.
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Page culturelle

LES COUPS
DE COEUR

DE LISA

Dushlan
Folle nuit irlandaise pour la St-Patrick
le 17 mars aux Caves archicombles
Les lumières s'éteignent : lentement, la 
cornemuse en ébène, accompagnée 
du Zarb Iranien, entonne une douce 
mélodie celtique ...

Les flûtes nous couchent sur la lande 
avec le vent de l'océan, le zarb et les 
percussions digitales pulsent sous la 
peau, virtuoses, le public vibre au son 
des flûtes basses et sopranes, tape 
dans ses mains ...
Soudainement chante le joueur de 
mandole, irish bouzouki Iranien, 
entonne une longue plainte 
nostalgique. Un suave chant Irlandais 
dans un pub côtier.

Le zarb donne des tempi de plus en 
plus nostalgiques ....
Et le rythme reprend de plus belle.
Subitement se tait le public, retient 
son souffle.

Un joueur de zarb de Glasgow chante 
un air très mélodieux, comme un 
coucher de soleil sur l'Irlande.
Le public enchanté reprend en chœur 
la suave mélodie : " Dirty old town " 

.... Une violoniste Celtique, de son 
petit fiddle, nostalgique petit violon, 
s'éprend de la cornemuse.
Et vient un chant de la terre, violon, 
flûtes, mandole ou Irish Bouzouki, 
zarb.....

La plus petite cornemuse de buis 
chante, pulse son sang avec de petits 
vibratos et flattements.
Le soleil se lève sur la lande, une suite 
de bourrées Françaises de gigues 
nous traverse de part en part ....
C'est l'été : nous dansons, ivres de 
musique, la musique nous traverse de 
part en part ....

Un dernier bis, et nous rentrons libres 
et sereins.
Merci Dushlan, le défi " Bìonn dhà 
insit ar scéal agus dhà leagan déag 
ar amhràn !" 12 versions pour une 
histoire, douze arrangements pour 
une chanson ....

Jean- Bernard Umdenstock
Photo : JR

Mon petit lapin,
as-tu du chagrin ?

tu ne sautes plus tu ne cours 
plus dans mon jardin ...

Ouiiiii, celui qui nous amène les oeufs 
de Pâques, un des symboles de notre 
fête chrétienne, le lapin de Pâques a 
des grands soucis. Ohhhh !
Car pour faire ses douceurs 
chocolatées il lui faut du cacao, 
beaucoup de cacao. Et les prix 
des fêves de cacao ne cessent 
d'augmenter. Ces derniers 18 mois le 
prix d'une tonne de cacao a doublé, il 
y a trop de tensions sur la production. 
Oui, tout augmente !

Mais c'est surtout la situation sur 
notre terre, le manque d'harmonie, 
les incertitudes, les abus. Le lapin de 
Pâques a un gros chagrin ...
Gardons l'optimisme et l'espoir, petit 
lapin de Pâques. Le printemps est 
arrivé avec les joies des températures 
agréables et le bonheur de la végétation 
colorée qui nous entoure. Les oeufs de 
Pâques symbolisent la renaissance, 
nous fêtons le recommencement de 
la nature après les longs mois d'hiver. 
Et de souhaiter que les drames un 
peu partout commencent à décliner, 
que s'installent la paix et le respect 
d'autrui.

Et bientôt l'été
Nous passerons, le 31 mars à l'heure 
d'été. Les pays européens se sont 
arrangés pour que le soleil se couche 
plus tard, pour tenir la nuit un peu plus 
longtemps à l'écart de nos fins de 
journée.
L'arrivée des journées plus longues 
et plus chaudes nous fait un clin 
d'oeil : dans peu de mois la fin de 
l'année scolaire, les vacances, les 
moments sympas au bord de notre 
beau lac Léman et dans nos forêts 
versoisiennes !

Prenez garde à l'interval entre le 
marchepieds et le quai
Cela vous rapelle quelque chose ? 
Certainement, si vous avez déjà pris 
le Leman Express et que vous êtes 
« tombés » sur une rame des SNCF. 
Parce que, à chaque arrêt, c'est à 
dire chaque quelque 3 minutes vous 
entendrez notamment cette phrase. Et 
vous savez quoi ? C'est une excellente 

méthode pour l'apprentissage des 
langues ! Oui oui, par exemple pour 
les examens d'allemand !?! Pourquoi 
ne pas enregistrer des phrases 
sur votre téléphone et les écouter 
régulièrement. Vous allez les connaître 
par coeur, comme les annonces des 
SNCF. Bonne réussite à tous !

Qu'est que nous propose notre 
belle commune de Versoix et 
région ?

Jusqu'au 26 mai 2024
Exposition L'architecture
en trois dimensions
Frédéric Levrat
Galérie du Boléro, Versoix
Mardi au dimanche de 15h à 18h
Entrée libre

L’œuvre de Frédéric Levrat, architecte 
né à Versoix, repose sur trois piliers : 
Création - Transmission - Humanitaire. 
Venez découvrir ce que l’architecture 
peut apporter à notre vie d’aujourd’hui 
et aux générations futures.

Samedi 27 avril 2024
Vente échange d'été
Salle communale de Pregny-
Chambésy
9h30 à 12h30

Articles pour enfants de 0 à 16 
ans : vêtements d'été, chaussures, 
accessoires pour bébés, livres, 
jeux. Sur place, petite restauration 
et buvette. Seuls les paiements en 

espèces seront acceptés.

Les Caves
Evénements plusieurs jours par 
semaine
Spectacles, théâtre, concerts, soirées, 
danse

Route de Sauverny 6 à Versoix

Découvrez le programme :
https://www.versoix.ch/sites-les-
caves-programme/les-caves/
Entrée libre (hors exception), sur 
réservation via la billetterie. Vous 
trouverez le lien de réservation sur 
chaque événement.

Chers lectrices, chers lecteurs, je vous 
souhaite un délicieux mois d'avril ! 
Prenez soin de vous ! Je vous retrouve 
dans notre édition du mois de mai.

Lisa Widmer

Conte musical aux Caves
La harpiste Noelia de Freitas

vous propose
ce dimanche 14 avril à 11h
aux Caves de Bon-Séjour,

un conte musical corse
pour les enfants âgés

de 6 à 12 ans.

Arthur Michel présentera « U Figliulinu » 
de Claude Franceschi, une parenthèse de 
poésie et de douceur, en suivant les pas d’un 
petit-fils découvrant les paysages corses en 
compagnie de son grand-père.

La violoniste Ombeline Long participera 
également à ce spectacle avec notamment un 
sublime extrait de la fantaisie pour violon et 
harpe de C. Saint Saëns.

Un groupe d’élèves des conservatoires de 
Chevry et de Ferney Voltaire, guitariste, 
flûtiste et harpistes, ponctueront le conte 
d’arrangements de mélodies corses. 

Le jeune public sera alors amené à dessiner 
et à jouer, mais… chut ! Ne dévoilons pas 
tout !

Entrée libre

Renseignements
au +33 681 21 21 19

Chaque mois découvrez une 
pratique simple à intégrer dans 
votre quotidien pour vous 
aider à acquérir une santé 
optimale d'une manière stable 
et continue. Testez-la pendant 
quelques jours puis, si elle 
vous convient, faites-en une 
habitude de vie!

La tasse d'eau chaude
Bien s’hydrater tout au long de la 
journée semble une évidence pour le 
bon fonctionnement du corps, mais 
il est souvent méconnu dans nos 
contrées que le simple fait de boire 
de l’eau chaude multiplie de façon 
bluffante les effets positifs de cette 
hydratation.
L’eau est la boisson la mieux assimilée 
par le corps et en la buvant chaude 
la dilatation des tissus entraîne 
de nombreux bénéfices dont une 
meilleure digestion et élimination des 

toxines, une stimulation du système 
immunitaire et un apaisement du 
système nerveux.
Faites-en l’expérience : il n’y aucune 
contre-indication !

Comment pratiquer?
• Avoir une belle tasse spéciale 

« eau chaude »
• Bouillir de l’eau et la mélanger à 

de l’eau froide pour obtenir une 
température agréable

• Boire une tasse à jeun le matin 
pour diluer les glaires, 30 minutes 
avant les repas et en fin de repas 
pour aider à la digestion ainsi 
qu’une heure et demie avant le 
coucher pour se détendre

• Boire de l’eau chaude tout au 
long de la journée à la place des 
autres boissons n’est qu’une 
habitude à prendre

• Ajouter un morceau de gingembre 
ou de citron bio si le goût est trop 
fade pour vous

• Et surtout faites de votre rituel 
d’eau chaude un moment 
méditatif dans votre journée pour 
vous poser pendant quelques 
instants sans penser à rien. 

A votre santé !
Fiona Blum

La tasse d'eau chaude 
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A vos agendas

Duo flûte de pan et guitare 

Concert printannier de la MMV

Jeanne Gollut et
Alessio Nebiolo

aux Caves de Versoix
le dimanche 21 avril à 17h

Proposé par l’Association des concerts 
classiques du dimanche.

Les deux musiciens ont suivi 
des études professionnelles au 
Conservatoire de Lausanne avant de 
poursuivre avec succès pendant de 
nombreuses années leurs carrières 
de concertistes et se sont produits en 
concert tant en Europe qu’en Amérique 
et en Asie, en soliste, avec orchestres 
pour les radios et télévisions; leur 
catalogue ne compte pas moins de 15 
disques enregistrés.
Ils se rencontrent en 2015, leur 
collaboration musicale est si aisée 
qu'ils décident de s'associer pour 

former le duo « Flûte de pan et 
guitare ». Leur belle entente et la 
singularité de leurs deux instruments 
confèrent à l'ensemble un caractère 
unique et innovant.
Le duo a déjà donné de nombreux 
concerts en Suisse comme à l'étranger 
et a enregistré un disque très bien 
accueilli par le public. Après le succès 
de l’album Origines qui a été présenté 
lors de nombreux concerts en Suisse, 
Italie, France, République Tchèque, le 
duo Jeanne Gollut et Alessio Nebiolo 
se lance dans un nouveau projet qui 
fait appel à différents compositeurs 
pour écrire des œuvres originales 
pour cette formation.

Le programme de ce dimanche soir est 
inspiré de la musique populaire et en 
particulier de la danse en comprenant 
des œuvres originales suisses, 
et des transcriptions de pièces 

d’Amérique du Sud, d’Europe de l'Est 
et d’Espagne, régions qui se trouvent 
à l’« origine » du développement des 
deux instruments et de leur répertoire.

Réservation obligatoire chez brigitte.
siddiqui@bluewin.ch ou www.versoix.
ch /lescaves

BS/JR
Photo : artistes

Samedi 27 avril
Salle de spectacle Lachenal à Versoix

Concert du matin à 11h - celui de l'après-midi à 15h30
Entrée libre, chapeau à la sortie

Concerts de printemps 
Ecole de musique Croqu'Notes

Versoix, base
et berceau du hard ?
Vieux acteurs de la scène 
rock régionale, Roadfever, 
Rash Panzer et Backwater ont 
sorti récemment de nouveaux 
enregistrements aux riffs 
maousse-costauds. Portraits 
croisés et mélangés.

On ne parlera pas, ici, d’electro-pop, 
ni de latino et pas non plus de rap. On 
n’évoquera pas non plus la nouvelle 
galette des Rolling Stones ou de la 
polémique autour d’Aya Nakamura. 
Laissons cela à la presse populaire et 
aux médias grand public. Cette petite 
introduction pour dire que, par chez 
nous, des musiciens expérimentés 
et hors-mode proposent des 
enregistrements d’excellente qualité 
et qu’il serait vraiment dommage de 
passer à côté.

Ces derniers mois, en effet, trois 
groupes de la région de la grande 
famille du hard rock ont chacun sorti 
un CD original absolument superbe. 
Roadfever (« Invisible Enemy »), 
Rash Panzer (« Liberation ») et 
Backwater (« Rock Me To The Limits 
»), puisque c’est d’eux qu’il s’agit, 
ont en commun de mâtiner leurs 
compositions d’influences qui vont 
d’AC/DC à Aerosmith en passant par 
Status Quo ou encore Rose Tattoo. 

Autre similitude, ces trois récentes 
galettes ont bénéficié de productions 
artistiques absolument remarquables 
qui n’ont assurément rien à envier à 
celles des illustres combos cités plus 
haut.

Enfin, il est à noter que ces trois 
formations ont toutes un lien avec 
la région. Roadfever possède son 
lieu de répétition dans la commune. 
Rash Panzer, né à la fin des années 
70, a effectué ses premiers pas à 
un jet de pierre de l’agglomération, 
dans un bled proche chez nos 
voisins vaudois, et comptait en son 
sein deux Versoisiens, les regrettés 
frères Ravetti. Last but not least et 
plus anecdotique, Backwater, groupe 
composé de deux Vaudois et de trois 
Genevois, est sans nul doute celui qui 
traverse le plus souvent la commune 
pour chacune de ses réunions !

Pour conclure, le signataire ne peut 
que conseiller à celles et ceux qui 
apprécient le rock à l’ancienne, 
mélodieux et bien graisseux de se 
connecter sur les plateformes mx3.
ch ou spotify.com pour écouter ces 
trois formations au long cours. Le 
déplacement auditif en vaut vraiment 
la peine.

DTT

PUBLICITE

Il y a (presque) 250 ans
à Versoix (suite)
Extrait du registre de la paroisse de Versoix

Baptème
(orthographe originale respectée)
Le quatre Mars mil Sept cent quatre vingt neuf est née 
et le Six du même mois a été Baptisée Dans l’église 
de Versoix susanne Dorotée fille de Sieur Charles 
françois fousset et de Dame Marie anne Guinand mariés 
demeurant dans la Nouvelle ville de Versoix controlleur 
au Bureau des postes le parrain a été Sieur Bornat Négt 
demt aussy dans la nouvelle Ville de Versoix et Maraine 
Demlle. Susanne Dorottée Rambois qui ont signés avec 
le père de l’enfant de ce enquis   

Clerc, Curé
(Borssat) (Suzanne Dorothée Rambois)  (Fousset) 

(Majeur)

Commentaires :
1. S’il a signé l’acte, le curé Clerc ne l’a pas rédigé, car 

son écriture et son orthographe sont habituellement 
très différentes, moins claires !

2. On apprend par cet acte que la Ville nouvelle 
dispose d’un bureau des Postes !

3. Les parents sont venus d’Orléans, où ils s’étaient 
mariés en 1782.

4. La mère s’appelle en réalité Marie Anne 
Guynandvilleneuve.

5. Le père vient de Maintenon en Eure-et-Loir.
6. Le parrain est Louis Etienne Borssat de Gex, il 

épousera la marraine le 20 avril de la même année.
7. La marraine est la belle-sœur du négociant Majeur, 

futur maire de Versoix, ce qui explique pourquoi M. 
Majeur a signé l’acte.

Yves Richard

Assemblée générale
le 25 avril à 19h

Maison du Charron, 6 rue des Moulins

Suivie à 19h30 d’une conférence
de Gérard Miège

L’Histoire partagée des relations franco-
suisses

Histoire passionnante, pleine de rebondissements, 
marquée de bienveillance, mais aussi quelques 
fois d’aversion. De ses soldats et de ses officiers, 
la Suisse ne fut pas avare pour servir la cause 
des souverains qui se succédèrent sur le trône 
de France. Même au temps de la Révolution, 
plusieurs milliers d’entre eux s’engagèrent, 
certains pour mettre fin à l’Ancien Régime, d’autres 
pour le maintenir. Et, quand tout ne fut plus que 
ruines et dévastations, bien des Suisses rallièrent 
le camp de Napoléon Bonaparte après qu’il eut 
pris le pouvoir au mois de novembre 1799. Dès 
ce moment, le Premier Consul Bonaparte intervint 
directement dans les affaires helvétiques en 
instituant de concert avec les autorités suisses un 
nouveau régime dit « de la Médiation » qui allait 
instaurer le fédéralisme sous sa forme moderne.

Ecrivain de l'Histoire, conférencier, conseiller 
historique et guide au « Musée des Suisses dans 
le Monde » à Pregny (Suisse), Gérard Miège, 
né en 1948 à Versoix, près de Genève, a publié 
plusieurs ouvrages ayant trait aux rapports entre la 
Confédération suisse et la France du XVe au XIXe 
siècle.

qui partagera la scène avec une société invitée,
la Musique de la Croix Bleue
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Page culturelle

PUBLICITE

Je suis hétérutopiste.
Peut-être parce que je suis 
perfectionniste,
Et pas assez àquoiboniste.
Éprise de ce qui n’est pas moi,
Pourquoi se plaindre qu’il ne me 
comprend pas?

Ce qui me ressemble est confortable.
Mais pour je ne sais quel mystère 
c’est moins agréable,
Que de réunir les deux moitiés de 
l’orange coupée.
Eh oui braves gens c’est bien pour ça
Que les algorithmes me plaisent et me 
lassent à la fois.

Je suis hétérutopiste,
Je rêve même quand je suis réaliste,
Que grâce à l’amour on pourrait 
s’échanger, s’apprendre et se réparer,
De ce dont la vie au départ nous a 
privés,
Plutôt que de continuer sur une voie 
toute tracée.

Faut-il être hétérutopiste ou ne l’être 
pas ?
Chaque jour je le pense et puis ne le 
pense pas.
On est tous un jour hétérutopiste,
Peut-être que c’est Eros qui veut ça.
Et Phobos qui ne le veut pas.

Ne nous limitons pas au genre.
L’hétérutopie va bien au-delà.
Et ce qu’on a dans le pantalon,
Ne décide pas de toutes nos passions.
Être hétérutopiste, au guichet ou sur 
l’oreiller, c’est rencontrer les altérités.

Est-ce qu’être hétérutopiste 
c’est comme être fantaisiste ou 
fondamentaliste?
Est-ce plus grave qu’être gauchiste ou 
capitaliste ?
Il est des jours où je préférerais être 
accordéoniste, ou orthophoniste.
Mais pour le moment, braves gens, 
laissez-moi être hétérutopiste.

Sarah Schmid-Perez

Nuances 
Hétérutopie

Ce sont d'abord des regards. 
Acérés, doux, étincelants, 
observateurs, emplis de 
ce désir de rencontre et de 
découverte.
Des yeux aiguisés depuis l'enfance 
avec des parents qui les nourrissent 

très tôt au nectar du 7e art en salle 
avec les films de Chaplin, Fellini, 
Spielberg, Bergman, Disney, Annaud 
ou Scola. Laura, Amanda, Carmen, 
chacune est consciente qu'être née 
et éduquée femme aura influencé son 
regard et donc sa manière de voir le 
monde. 

Entre-temps, les œuvres d'Agnès 
Varda, Pier Paolo Pasolini, Jane 
Campion, Billy Wilder, Naomi Kawase, 
Chris Marker ou Barbara Loden sont 
devenues leurs films de chevet.

Le Collège des Colombières a 
joué un rôle moteur dans leur 
vocation.
Tout d'abord, grâce à des profs 
de français telles Mmes Melly 
et Benamaran et leur plaisir 
partagé de la poésie et de la 
création littéraire. Grâce aussi aux 
expériences théâtrales au collège 
et celles plus intergénérationnelles 
à Ecole&Quartier. Puis CinéPrim's 
et CinéVersoix comme moments 
d'initiation à l'acte de voir mais aussi 
de programmer des films avec d'autres 
élèves. Enfin, le Cycle aura favorisé 
leur rencontre et plus tard leurs 
premières et communes expériences 
filmiques.

Après s'être formées chacune dans 
des filières différentes aux arts et 
au cinéma (Genève, La Havane ou 

Lausanne), les trois jeunes femmes 
partagent aujourd'hui ce même appétit 
pour fabriquer de manière toujours 
plus collective des films.

Ainsi Carmen Jaquier a-t-elle co-
écrit et co-réalisé avec son conjoint 
Jan Gassmann son nouveau film 
LES PARADIS DE DIANE, à l'affiche 
depuis le 20 mars, et dont l'avant-
première eut lieu à CinéVersoix. 
Tandis que Amanda Cortés et Laura 
Cazador (pseudo artistique de Hunter-
Houvet) ont co-signé AUTOUR DU 
FEU, qui devrait sortir dans les salles 
d'ici l'été.

Mais au fait pourquoi filment-t-
elles ?
Laura écrit et tourne "pour tenter 
de penser et panser ce qui me 
traverse comme être humain, pour 
donner du sens, pour se questionner 
collectivement et traduire ceci en 
une trace artistique. Par amour de la 
poésie."

Du côté d'Amanda : "Parce que des 
fois cela s’impose, comme pour 
AUTOUR DU FEU co-réalisé avec 
Laura, où la rencontre avec Jacques 
Fasel et Daniel Bloch, deux des 
protagonistes de ce documentaire, 
nous a conduites à passer pas mal 
d’années à essayer de faire un film 

qu’on a finalement terminé. Peut-être 
de par la dimension politique du projet, 
j’avais un sentiment de responsabilité, 
je sentais qu’il ne fallait pas lâcher."

Quant à Carmen, elle filme "pour 
apprendre, d’une recherche, d’un 
personnage, d’un film, pour chercher 
des visages, des éclats, pour tendre 
un miroir."

Les jurys de plusieurs festivals ont 
sans conteste perçu la puissance 
de leur regard sur le rôle du 7e 
art. Les précédents films de Laura 
(INSUMISAS) et Carmen (FOUDRE) 
avaient été primés respectivement 
à La Havane, Agadir, Malaga puis 
Marrakech et Zürich. 
Aux Journées cinématographiques 
de Soleure, les trois ex-collégiennes 
de Versoix se succèdent avec succès 
au tableau des récompenses. Le prix 
Visioni honorant une 1e ou 2e œuvre 
avait été attribué en 2022 au film 
FOUDRE de Carmen Jaquier puis en 
2023 à AUTOUR DU FEU de Laura 
Cazador et Amanda Cortés…

Les trois jeunes cinéastes carburent 
aujourd'hui à l'énergie Soleure ! Et 
demain, leurs projets, en germe 
ou déjà très avancés, promettent à 
nouveau de dessiller bien des regards.

Marc Houvet

Trois ex-collégiennes
de Versoix devenues
des cinéastes primées !

Les jurys de plusieurs 
festivals ont sans conteste 
perçu la puissance de leur 

regard sur le rôle du 7e art.

Parmi les nouveautés d'avril, 
voici 7 coups de cœur à 
découvrir en salle de cinéma. 
Merci d'envoyer les demandes 
d'invitation à markhou1290@
gmail.com en précisant l'objet 
du désir, nom et adresse 
postale.

La Rivière, (de Dominique Marchais, 
France, 1h44) au cinéma dès le 27 
mars.  4 invit' offertes par Sister 
Distribution !
Nichée dans les plis du paysage, une 
rivière des Pyrénées dont la caméra 
caresse le dos, les flancs et saisit la 
beauté de cet écosystème menacé. Le 
cinéaste nous donne à voir ce monde 
invisible de l'hydro-monde avec grâce 
et donne la parole aux amoureux de la 
nature, à ses défenseurs.  Résolument 
captivant. Prix Jean Vigo 2023.

La Promesse verte, (Edouard 
Bergeron, France, 2h05) au cinéma 
dès le 27mars. 4 invit' offertes par 
Filmcoopi !
Martin se rend à Bornéo pour alerter 
le monde de la destruction des 
forêts primaires et de la biodiversité. 
Emprisonné, il est condamné à mort 
au faux motif de trafic de drogue. Sa 
mère Carole se heurte aux lobbies 
industriels de l'huile de palme. Un 
thriller éco-planétaire épique et 
haletant porté par Alexandra Lamy 
en Mère Courage et Félix Moati 
incarnant la lucidité radicale de la 
jeune génération.

Joan Baez, I am a noise, (de Karen 
O'Connor et cie, USA, 1h53) au 
cinéma dès 3 avril. 4 invit' offertes 
par Xenix Films !
Après 55 ans de carrière, la Reine du 
folk Joan Baez révèle des aspects 
inédits de sa vie et publique et privée. 
Le film puise dans ses riches archives, 
journal intime, photos, dessins, 
poèmes, vidéos de ses concerts. Cet 
impressionnant patchwork d'images 
entrelace sans ambages ses démons 
intérieurs, ses bonnes fées, sa 
romance avec Bob Dylan, ses actions 
pacifistes contre le racisme et la guerre 
au Vietnam. Un portrait fascinant.

Levante (de Lillah Halla, Brésil,1h32) 
au cinéma dès le 3 avril. 4 invit' 
offertes par Cineworx !
Dans l'ambiance trépidante du club 
de volley-ball de Capão Leste à São 
Paulo, émerge Sofia, 17 ans, en 
passe d'obtenir une bourse sportive 
au Chili. Un projet compromis par une 
grossesse non désirée. Son choix 
d'avorter, soutenu par sa coach et son 
père, se heurte au fondamentalisme 
des évangélistes et de la droite 
réactionnaire. Révolte collective contre 
le formatage des corps, effervescence 
d'une sororité gagnante, un film 
joyeusement solidaire ! Prix de la 
Presse internationale, Cannes 2023.

Le Moine et le fusil, (de Pawo 
Choyning Dorji, Bhoutan, 1h47) 
au cinéma dès le 17 avril. 4 invit' 
offertes par Trigon-Film !

Bhoutan, 2006. La monarchie envoie 
une jeune femme organiser des 
élections "blanches" dans le village 
reculé de Ura. Les villageois habitués 
à une vie de simplicité et d'innocence 
doivent faire semblant de s'opposer 
pour défendre trois listes en lice. Le 
Grand Lama du district demande à son 
moine de lui trouver deux fusils pour 
une mystérieuse cérémonie lors de la 
Pleine Lune. Avec pour décor naturel 
l'Himalaya, cette comédie satirique 
enchaîne les rebondissements avec 
cette douceur propre au pays du 
Bonheur national brut.   

La Ferme des Bertrand, (de Gilles 
Perret, France, 1h30) au cinéma 
dès le 17 avril. 4 invit' offertes par 
Filmcoopi !
Durant 50 ans, à 30 km de Genève, 
dans la vallée du Giffre à Quincy, 
une famille d'agriculteurs est filmée 
sur trois générations. Préservation 
de la beauté des paysages, pénibilité 
du travail, sens de la vie, amour du 
travail, hommes et femmes de cette 
lignée paysanne s'expriment sur tous 
ces points avec une rare lucidité et 
en toute humilité. Cette saga rurale 
procure des émotions vraies et 
une passionnante philosophie de 
l'existence.

Le Mal n'existe pas (de Ryusuke 
Hamaguchi, Japon,1h46) au cinéma 
dès le 17 avril. 4 invit' offertes par 
Cineworx !
Les cimes des arbres vues d'en bas 
en un doux travelling arrière, c'est la 
vision de Hana, fillette de 8 ans, et son 
père Takumi. Cet écrin de nature est 
troublé par un projet de "glamping", 
glamour et camping, en faveur des 
Tokyoïtes stressés. Un projet qui 
menace de polluer l'eau de source 
et perturber la vie des cerfs. Après 
"Drive my car", Hamaguchi offre une 
symphonie visuelle et musicale où 
la poésie imprègne avec harmonie 
une philosophie écologique des plus 
puissante. Lion d'Argent, Venise 2023.

28 invitations valables dans tous les cinémas !
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Variation des thèmes aux Flots 
Bleus, puisqu'on se retrouve au 
local entre 14 et 17h avec des 
activités définies et que d'autres 
sont proposées à l'extérieur.
Les lundis (sauf le 1er avril, non ce 
n'est pas un gag) place aux loisirs, 
jeux et confidences, conversation 
anglaise à la clé les 8 et 22. Les 
mardis sont consacrés aux arts 
créatifs avec partage d'expérience en 
artisanat. De nouveaux doigts agiles 
seraient les bienvenus. Les mercredis, 
ce sont les informaticiens débutants 
ou chevronnés qui se retrouvent pour 
mieux comprendre les secrets pas 
toujours nets d'internet.

Sortie à Kandersteg
Début mars, Brigitte et Jean-Paul 
Grosjean ont organisé une excursion 
de trois jours. Lorsque le groupe est 
arrivé là-bas, tout était vert. Deux 
heures plus tard, la neige avait blanchi 
le paysage. Cela n'a pas empêché 
l'équipe de monter un jour à Sunnbüel 
en direction de la Gemmi et l'autre 
vers le lac d'Oeschinen. 
Au retour, le 3ème jour, le groupe s'est 

arrêté à Brigue pour manger et visiter 
le château Stockalper.
Voici le message de remerciement 
reçu par les organisateurs: Une 
nouvelle fois, grâce au coeur que 
vous avez mis à la remarquable 
préparation et à l'organisation de ce 
séjour, vous nous avez émerveillés et 
permis de nous évader de nos tracas 
quotidiens dans un cadre splendide 
et une ambiance chaleureuse. Je n’ai 
malheureusement pas les mots pour 
vous exprimer ma reconnaissance 
comme je le voudrais, mais sachez 
que le coeur y est !
J’espère qu’une fois posé le poids des 
responsabilités, vous avez eu une nuit 
reposante.

Visite du Vieux Musée de Coppet
Une dizaine de personnes sont 
venues visiter l'appartement offert à 
la commune de Coppet par Henriette 
Michel en 1944. Nichée au centre 
du bourg, la maison a été construite 
au 16ème siècle, puis réhaussée au 
19ème. Un puits de lumière de plus 
de 12 mètres offre à ce logement 
une originalité unique. De nombreux 
meubles et bibelots d'époque sont 

exposés. La cuisine, qui donne sur la 
rue Froide, est d'une rare authenticité. 
Les explications et commentaires 
des guides, très appréciés par 
les participants, ont permis un 
sympathique partage à propos de 
l'histoire régionale.

Excursion
Il reste encore des places pour 
l'excursion du jeudi 18 avril dans 
la région de Salins les Bains. Les 
intéressés doivent s'annoncer avant 
le 10 avril Anne-Marie Reimers (022 
755 38 61 ou anne-marie.reimers@
bluewin.ch) ou Marie-José Sauter 
(022 755 30 09 ou sautermajoet@
gmail.com).

Côté culture
Le 25 avril à 14h30, au Passage 
de la Radio, sera interprétée une 
comédie musicale "Au service secret 
de la Confédération" de la Compagnie 
Confiture avec 17 artistes dont 5 
élèves musiciens. Et si la Suisse avait 
basculé dans le communisme pendant 
la seconde moitié du siècle passé ? 
Rires et chansons garantis. Les 
personnes intéressées sont priées 
de s'adresser à Ursula Oster pour 
réserver leur billet (022 755 18 56 ou 
ursula.oster@bluewin.ch.

Sport et découverte
de la région
Deux randos sont proposées en avril.
La première le vendredi 5 dans la 
région de Meyrin rejointe en transports 
publics. Pour y participer, il faut 
s'annoncer à Georges Feyer (079 633 
92 92 ou georges.feyer@gmail.com).
La deuxième le long de la Versoix 
le mardi 23 avril pour laquelle les 
inscriptions sont prises par Jean-
Paul Grosjean (079 332 46 13 ou 
jpbgrosjean@bluewin.ch).

Anne Lise Berger-Bapst

Vie sociale

Gagnez 50 francs à notre 
concours !

Pour gagner à notre concours, il vous suffit de 
répondre à la question suivante.

Mais qui est-ce ?
Un indice : Il présidera la prochaine AG du 
Patrimoine versoisien et la centrale hydro-électrique 
sur la Versoix qu’il dirige est menacée de fermeture à 
l’horizon 2032.

Vous voyez de qui il s’agit ?
Alors, remplissez le coupon-réponse et collez-le sur 
une simple carte postale que vous adressez à :

Versoix-Région
Case postale 515 - 1290 Versoix

Avant le 15 avril

------------- Coupon - réponse 337 -------------

Ma réponse :

.........................................................

.........................................................

N’oubliez pas votre nom et votre adresse:

Nom ................................................

Prénom ............................................

Adresse ............................................

.........................................................

En cas d’ égalité, le sort désignera le vainqueur.

Et n'oubliez pas de 
soutenir la parution de 
ce journal en payant 

votre cotisation.
Merci d'avance !

PUBLICITE

Versoix Égalité
au marché
Le samedi 9 mars, des membres 
du collectif féministe ont 
animé un stand au marché 
pour rappeler l'importance de 
l'égalité salariale et des droits 
des femmes.
Quand bien même certains points ont 
avancé en Suisse, il reste encore du 
chemin à parcourir avant que le but 
ultime de l'égalité soit atteint. 
Parmi les informations affichées, il 
y avait le "violentomètre" qui décrit 
bien les nuances dans une relation 
de l'agréable à l'inacceptable. Ce 
poster permet de réfléchir à ce qu'on 
vit personnellement … ou ce dont 
on est témoin. Prise de conscience 

indispensable !
Quelques personnes se sont arrêtées 
pour débattre les idées de manière 
constructive dans une ambiance 
agréable. C'est souvent en discutant 
que des solutions sont trouvées. 
Ainsi, les grandes causes avancent … 
et des amitiés naissent…

Anne Lise Berger-Bapst
Photo: le collectif

Kandersteg, Christiane Perey

Flots Bleus

Ambiance de
carnaval à Livada
Comme le veut la tradition, le 
foyer de jour Livada s’est mis 
à l’heure du carnaval durant le 
mois de février.

Au programme, des créations de 
masques, des conférences et des 
vidéos de l’évènement dans le 
monde entier ont été partagées avec 
les bénéficiaires. Une période qui 
a fait ressurgir plusieurs souvenirs 
d’enfance pour les personnes 
présentes et qui n’ont pas manqué de 
confier diverses anecdotes.
De Suisse, avec notamment les 
carnavals de Bâle et Fribourg, au 
rythme de Rio au Brésil et à l’élégance 
de Venise en Italie, l’ensemble du 
foyer de jour a pu voyager grâce à 
la magie carnavalesque. De plus, 

chaque bénéficiaire a pu exprimer 
sa préférence pour le lieu. Certains 
ont préféré le Brésil, d’autres l’Italie. 
La discussion était lancée et les 
échanges allèrent bon train. 

Le foyer de jour Livada a pour habitude 
de marquer les fêtes traditionnelles 
au sein de son établissement, ce 
qui plaît généralement à l’ensemble 
des bénéficiaires et aux membres de 
l’équipe. 
Tandis que les derniers flonflons des 
carnavals s’estompent, le foyer de jour 
est déjà lancé pour Pâques. L’équipe 
et les bénéficiaires sont en pleines 
créations autour de l’évènement pour 
le plus grand plaisir de tous.

L'équipe socio-éducative

Débroussaillage 
de la Bécassine
Le printemps est bien là et les herbes rugueuses, piquantes ou envahissantes 
reprennent du terrain. Nos sécateurs, bêches et râteaux ont besoin de se 
dérouiller.
Comme chaque année le Collectif de la Bécassine vous invite au traditionnel 
débroussaillage  ainsi qu’à ramasser canettes vides et autres détritus accumulés 
avec l’hiver dans ce lieu magnifique.

Nous proposons à ceux qui le veulent de nous y rejoindre dès 10h 
le dimanche 14 avril.
Nous proposons aussi le 22 avril si le temps était trop frais ou 
humide ou venteux le dimanche 14 avril.

Prenez vos outils, vos gants bien épais et pour ceux qui n’en ont pas, on aura 
du surplus !
Et si le cœur vous en dit et que le temps le permet, apportez votre pique-nique 
pour finir sur une note récréative.
Soutenez notre action en y participant !

Le Collectif de la Bécassine




